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События Жилищная политика

Президент ФСК «Лидер» 
Владимир Воронин заявил 
о готовности достраивать 
проблемные долевые 
объекты в городе.

Достройка 
взамен лояльности, стр. 11Меньше кирпичей, стр. 5

Завод «Петрокерамика», 
второй по величине 
по выпуску кирпича 
в Петербурге и Ленобласти, 
в октябре остановил 
производство. 

Арбитраж, стр. 12 • Финансы и страхование, стр. 14-15

Синхронное созревание
О важности совместной разработки ключевых для развития города решений 
представители власти, бизнеса и общественности говорили в рамках 
Международной недели урбанистики Urban Week. (Подробнее на стр. 6-7)
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Цитата недели

– В том, что проект города-спутника 
Южный необходим Петербургу, 
у меня нет сомнений.

Игорь Албин, 
вице-губернатор Санкт-Петербурга

Цифра недели

на человека должна составить жилищная 
обеспеченность в Петербурге к 2025 году
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выходные данные

Газета выходит при поддержке 
и содействии аппарата полномоч-
ного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-
Западном федеральном округе.
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Совет директоров Etalon Group на прош-
лой неделе решил потратить на дивиденды 
за первое полугодие 2015 года 25% от 
чистой прибыли за это время. Промежу-
точные дивиденды за шесть месяцев соста-
вят 0,03 USD на одну акцию. Это около 
550 млн рублей. «Экс-дивидендная дата для 
владельцев глобальных депозитарных рас-
писок компании установлена на 19 ноября 
2015 года, дата закрытия реестра акционе-
ров – на 20 ноября 2015 года. Дивиденды 
будут выплачены 15 декабря 2015 года», – 
пояснили в пресс-службе девелопера.

Ранее застройщик отчитывался о том, 
что в первом полугодии 2015 года выручка 
компании выросла на 25% по отношению 
к аналогичному периоду прошлого года 
и составила 18 млрд рублей. В том числе 
выручка от девелопмента жилой недви-
жимости увеличилась на 56% до 13,8 млрд 
рублей (для сравнения, за аналогичный 
период прошлого года она составила лишь 
8,8 млрд рублей). Прибыль за первое полу-
годие выросла на 137%, до 2,2 млрд рублей. 
«Решение совета директоров о выплате 
дивидендов свидетельствует о том, что 
компания продолжает создавать стоимость 
для своих акционеров, сохраняя при этом 
сильное финансовое положение. После 
непростого первого полугодия 2015 года 
мы объявили сильные операционные 

результаты за III квартал, и я рад сооб-
щить, что этот тренд сохранился и в октя-
бре», – отметил председатель совета 
директоров ГК «Эталон» Вячеслав Зарен-
ков. Напомним, что за девять месяцев 
2015 года продажи застройщика составили 
19,3 млрд рублей, что на 28% меньше, чем 
за аналогичный период прошлого года, но 
лучше показателей полугодия. 

Аналитики считают, что строители 
пожинают плоды прошлогоднего ажио-
тажа продаж, когда выручка группы пре-
высила 50 млрд рублей (по МСФО). За 
2014 год ЗАО «ЛенСпецСМУ» дивиден-
дов не выплачивало, однако ГК «Эта-
лон» за второе полугодие распределила 
35,4 млн USD. Рекордные выплаты диви-
дендов за прошлый год осуществила и дру-
гая публичная строительная компания – 
Группа ЛСР. Она выплатила акционерам 
более 8 млрд рублей – вдвое больше, чем 
годом ранее. 

Выплата дивидендов происходит на 
фоне спада продаж жилья. В среднем по 
рынку спрос на жилье упал на 30%. Но 
именно кризисом объясняют аналитики 
выплаты дохода по акциям. «Думаю, 
акцио неры решили распределить при-
личную прибыль, пока кризис не уси-
лился и не отразился на показателях 
негативно. Возможно, акционеры пони-

мают, что в ближайшее время эти деньги 
для развития компании не понадобятся, 
поскольку рынок стагнирует, и их можно 
использовать иначе», – рассуждает испол-
нительный директор ГК «С.Э.Р.» Павел 
Бережной. Действительно, еще в марте 
Etalon Group сократила план ввода жилья 
в 2015 году на треть – до 500 тыс. кв. м. 

«Дивиденды обычно выплачивают, 
когда доходность от них превышает доход-
ность от новых проектов. И если есть 
свободные средства. Остаток денежных 
средств на балансе ЛенСпецСМУ по ито-
гам первого полугодия составил 6,3 млрд 
рублей. А чистый долг девелопера на 
30 июня 2015 года составил 6,5 млрд 
рублей. Компания имеет возможность сде-
лать выплаты», – уверен исполнительный 
директор компании «Ойкумена» Роман 
Мирошников.

вопрос номера

Депутаты ЗакСа Петербурга 
одобрили появление парка 
в 50 га на Канонерском острове, 
включив данную территорию 
в перечень зеленых насаж-
дений общего пользования. 
Какие еще заброшенные участ-
ки города можно превратить 
в зеленую зону? 

Алексей Смирнов, эксперт 
центра экспертиз «ЭКОМ»: 
– Одной из перспективных с точки 
зрения создания зеленой обще-
ственной зоны является терри-
тория бывшей Угольной гавани. 
Сейчас в этой локации находится 
старая свалка. А если учесть тот 
объем жилых комплексов, что 
здесь строится, новый парк или 
сад был бы просто спасением для 
жителей. 

Александр Беляев, коорди-
натор движения «Гражданин 
Пушкин»: 
– Безусловно, нужно искать новые 
места для зеленых насаждений, 
но еще важнее отстаивать суще-
ствующие сады, парки и скверы, 
которые хотят застроить. Если 
говорить о свежеиспеченных тер-

риториях для садов, парков, то, 
например, в Шушарах, Славянке, 
в пос. Ленсоветовский можно 
найти заброшенные места и пре-
образовать их в зеленую зону, так 
как объем застройки здесь очень 
большой, а зелени мало. В Шуша-
рах мы хотели посадить деревья 
на участке напротив церкви – 
между Витебским пр. и Пушкин-
ской ул., где есть небольшой 
участок земли. 

Алексей Ковалев, 
депутат ЗакСа:
– Мне сложно так сразу сказать, 
какие заброшенные участки необ-
ходимо превращать в зеленую 
зону, но уверен, что их достаточно 
много. При этом не стоит забывать 
и о действующих зеленых зонах, 
которые необходимо охранять 
и защищать. В законопроект 
о зеленых насаждениях, куда 
вошел Канонерский остров, также 
мы смогли внести поправку об 
увеличении парка 300-летия 
в Приморском районе на 4 га. 
Ранее на этом участке планиро-
вали построить частную яхтенную 
стоянку. Считаю, увеличение 
парка 300-летия пусть и на срав-

нительно небольшое простран-
ство – также существенная победа 
разума над деньгами.

Александр Рассудов, председа-
тель совета директоров группы 
компаний «Лидер Групп»: 
– В Петербурге есть тысячи гек-
таров земли «серого пояса», где 
хватит места не только под жилую 
и общественно-деловую застрой-
ку, но и для рекреационных зон. 
Это промзоны вдоль Обводного 
канала, участки на месте быв-
шего завода «Самсон», вдоль 
Выборгской наб., на месте «Адми-
ралтейских верфей» в случае их 
вывода за пределы города и т. д. 
Можно также привести в порядок 
неблагоустроенные участки ряда 
существующих парков – парка 
Авиаторов, Южно-Приморского 
парка и т. д.

Светлана Смирнова, 
президент Института 
строительных проектов:
– Я считаю, что не нужно увели-
чивать город, не нужно смыкать 
его с Ленобластью. С глобальной 
точки зрения не нужно застраи-
вать Пулковские высоты, город 

Пушкин. Конечно, все существу-
ющие районы многоэтажного 
строи тельства в Петербурге – Куп-
чино, Дыбенко – сверхуплотнены. 
Там нет никаких реальных зеле-
ных насаждений, за исключением 
небольших скверов. Мы должно 
искать пути увеличения зелени 
уже на застроенных территориях – 
что-то разуплотнять, благоустраи-
вать, изменять.

Вера Сережина, директор 
управления аналитического 
маркетинга и исследований 
рынка холдинга RBI:
– Решения по таким вопросам 
должны обсуждаться и при-
ниматься с участием горожан 
и муниципалитетов. Хорошим 
участком для создания зеленой 
зоны мог бы стать Белевский 
(Ивановский) карьер в Невском 
районе, где когда-то добывали 
песок. Сейчас здесь расположено 
большое озеро, где жители рыба-
чат, устраивают пикники, гуляют. 
Логично было бы придать карьеру 
статус парка с озером, провести 
благоустройство и создать соот-
ветствующую инфраструктуру для 
отдыха.

Дивиденды от ЛенСпецСМУ 
Михаил Светлов / Компания ЛенСпецСМУ, входящая в Etalon Group Вячеслава Заренкова, 
по итогам работы в первом полугодии 2015 года выплатит акционерам дивиденды 
на сумму в 25% от чистой прибыли за отчетный период. Общая сумма выплат составит 
около 550 млн рублей. 

справка

Застройщик ЛенСпецСМУ на 99,99% при-
надлежит ГК «Эталон». Основные акционе-
ры группы – семья ее основателя Вячеслава 
Заренкова (44%) и инвестиционный фонд 
Baring Vostok (16,4%). Кроме того, 7,7% – в соб-
ственности менеджмента компании, а 30% – 
в свободном обращении на бирже.
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Судьба «блокадной» подстанции № 11 
на наб. реки Фонтанки, 3а, в очередной раз 
стала предметом обсуждения Совета по 
сохранению культурного наследия Петер-
бурга. На заседании Сергей Макаров, пред-
седатель КГИОП, сообщил, что имеются два 
решения совета, которые противоречат друг 
другу. Первое было принято в 2009 году 
и говорит о том, что здание «блокадной» 
подстанции является рядовой построй-
кой 1930-х годов в стиле конструктивизма, 
а потому на его месте можно реализовать 
проект гостиницы по проекту, разработан-
ному ЗАО «Архитектурное бюро «Земцов, 
Кондиайн и партнеры». Но в 2013 году 
на рассмотрение КГИОП поступил акт по 
результатам государственной историко-
культурной экспертизы объекта, проведен-
ной по заказу Петербургского отделения 
ВООПИиК. В связи с чем в 2014 году распо-
ряжением КГИОП подстанция № 11 «Цен-
тральная» была отнесена к выявленным 
объектам культурного наследия. В таких 
условиях строительство гостиницы Группой 
ЛСР стало невозможным. 

На прошедшем заседании инвестор 
предложил членам совета рассмотреть 
новый, компромиссный вариант рекон-
струкции подстанции. Он предполагает, 
что часть фасада подстанции будет сохра-
нена. По мнению Юрия Земцова, автора 
данного проекта, генерального директора 
ЗАО «Архитектурное бюро «Земцов, Кон-

диайн и партнеры», здание подстанции 
№ 11 «Центральная» является градострои-
тельной ошибкой, а не редким образцом 
архитектуры. По его мнению, память о ней 
как об историческом объекте нужно сохра-
нить, но для этого можно оставить стену 
здания, а не весь объект целиком. 

Мнения членов совета по поводу дан-
ного проекта разошлись. Так, архитектор 
Никита Явейн пояснил, что данная терри-
тория в 1930-х годах была застроена нежи-
лыми двух- и трехэтажными зданиями, 

представляющими собой хозяйственные 
строения. По его мнению, сегодня эта 
локация вызывает «неоднозначные чув-
ства», а здание подстанции не представляет 
архитектурной ценности. 

Со своей стороны, Александр Кононов, 
заместитель руководителя Петербургского 
отделения ВООПИиК, подчеркнул, что 
в рассматриваемом объекте главная цен-
ность историческая, а не архитектурная. 
Он отметил, что 8 марта 1942 года одно-
временно были введены в действие все три 
подстанции (№ 11, 15, 20), однако именно 

«Центральная» подстанция обеспечила 
током знаменитый трамвай, прошедший по 
Невскому. По словам господина Кононова, 
можно приспособить здание подстанции 
для современного использования, напри-
мер цирк, расположенный по соседству, 
мог бы разместить здесь свои администра-
тивные службы. Архитектор и блокадник 
Борис Николащенко предложил еще один 
вариант решения проблемы – доработать 
проект Юрия Земцова и оставить не только 
вертикальную стенку, но и горизонтальную 

часть здания, таким образом, сохранится 
конструктивистский образ подстанции. 

В череде почти трехчасовых споров 
и рассуждений, взаимных обвинений 
и вопросов точку поставил вице-губер-
натор Игорь Албин, который заявил, 
что вопрос сложный, не все документы 
понятны, да и технического обследова-
ния объекта нет. Более того, из 45 членов 
Совета по сохранению культурного насле-
дия на заседании присутствовали всего 23, 
а принимать такое ответственное решение 
в урезанном составе неправильно. В итоге 

чиновник дал два месяца на то, чтобы 
КГИОП определил предмет охраны, про-
вел обследование технического здания 
«блокадной» подстанции, выяснил право-
вые аспекты уже проведенной экспертизы. 

Борис Мурашов, заместитель генераль-
ного директора Группы ЛСР, после засе-
дания сообщил журналистам, что компа-
ния пока не будет предпринимать никаких 
шагов, а все-таки дождется окончатель-
ного решения властей. Однако идея сохра-
нить помимо вертикальной стены еще 
и горизонтальные элементы, по его мне-
нию, нереальна, так как серьезно постра-
дает коммерческая составляющая проекта. 

Напомним, что если контракт с Груп-
пой ЛСР расторгнут, то Смольный дол-
жен будет возместить инвестору 400 млн 
рублей, которые по договору с городом тот 
потратил на обновление электросетевой 
инфраструктуры «Горэлектротранса».

Подстанции дали два месяца
Лидия Горборукова / Совет по сохранению культурного наследия Петербурга в очередной раз не пришел к согласию 
с Группой ЛСР по поводу судьбы «блокадной» подстанции № 11 на наб. реки Фонтанки, 3а. Застройщик предложил 
компромиссный вариант реконструкции объекта с сохранением части фасада здания, но градозащитников он не устроил. 
В итоге решение вопроса отложено на два месяца. 

кстати

По программе КГИОП организовано выпол-
нение государственных историко-культурных 
экспертиз по четырем тяговым подстанци-
ям: «Клинская» (№ 15); «Василеостровская» 
(№ 20); «Тяговая подстанция ленинградского 
трамвая им. Урицкого» (№ 3); и «Тяговая под-
станция им. 25 октября» (№ 5). Экспертиза 
должна быть проведена до конца 2015 года. 

Если контракт с Группой ЛСР расторгнут, 
то Смольный должен будет возместить 
инвестору 400 млн рублей
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В Невском районе LEGENDA 
начала реализацию про-
екта стоимостью 5,8 млрд 
рублей, в рамках которого 
будет построено более 
600 квартир и почти 
100 коммерческих поме-
щений. Компания точно 
рассчитала конъюнктуру 
и вывела на рынок инте-
ресные предложения как 
для покупателей жилья, 
так и для инвесторов 
«встройки». 

Земельный участок 3 га компа-
ния Василия Селиванова при-
обрела на городских торгах 
в январе 2015 года. Меньше 
чем за год завершено проек-

тирование (архитектор – Евге-
ний Герасимов) и получено 
разрешение на строительство 
комплекса «LEGENDA на Даль-
невосточном, 12». 
Участок на углу Дальневос-
точного пр. и ул. Коллон-
тай – заметное место на въез-
де в большой обжитой район, 
насыщенный инфраструкту-
рой. Совсем недалеко метро, 
рядом остановки наземного 
транспорта. Отсюда удобно 
и быстро можно добраться 
в центр города. Для успеха 
проекта это важно. 
Город преподнес девелоперу 
приятный сюрприз: третья 
улица, ограничивающая 
участок, – Союзный пр. – бла-

годаря недавнему решению 
властей превратится в зеленую 
благоустроенную зону. Безус-
ловно, это станет дополнитель-
ным стимулом для покупателей 
жилья и инвесторов коммер-
ческой недвижимости, ведь 
фактически вместо обсуждае-
мой ранее шумной магистрали 
здесь будет популярное в рай-
оне место для прогулок.
Высота жилой части комплекса 
всего в 11 этажей – достаточно 
редкое явление для рынка 
петербургских новостроек. Это 
позволяет соблюсти разумный 
баланс жилья и среды. Покупа-
телей квартир ждет широчай-
ший ассортимент из 39 вари-
антов планировок. В этом 

проекте совсем нет студий, 
а вот выбор семейных квартир 
с 1, 2 или 3 спальнями пред-
ставлен в линейке от 33,9 до 
136,8 кв. м и ценовом диапа-
зоне 3,1-15,5 млн рублей. 
По периметру комплекса 
будет два этажа коммерческих 
помещений площадью от 

35 до 300 кв. м. Инвесторам 
предлагается «простор для 
творчества» – свободные 
планировки без лишних стен 
и колонн внутри, а также 
широкий выбор по площади 
и положению помещений. 
Ряд вариантов рассчитан на 
небольшие площади и бюд-

жеты от 4,3 млн рублей, что 
удобно как для малого бизне-
са и частных покупателей, так 
и для крупных инвесторов, 
у которых отпадает необхо-
димость покупать большой 
объем и впоследствии само-
стоятельно «делить» его для 
последующей сдачи в аренду.

Жилье, коммерция, бульвар

проект

ЗАО «Пилон» одержало победу 
в конкурсе на реконструкцию Тучко-
ва моста через Неву, сообщает 
«АСН-инфо» со ссылкой на портал 
госзакупок. Компания предложила 
цену реконструкции 2,44 млрд 
рублей, опередив тюменское 
ООО «Мостострой-12». Последняя 
компания предлагала реконструиро-
вать мост за 2,42 млрд рублей. 
Начальная цена конкурса с ограничен-
ным участием, по данным сайта госза-
купок, составляла 2,46 млрд рублей. 
Заказчик – СПб ГКУ «Дирекция транс-
портного строительства». Планируе-
мый срок завершения реконструкции – 
31 мая 2018 года. Рабочая докумен-
тация должна быть готова к 15 марта 
2016 года. Проектная документация 
разработана ЗАО «Институт Гипро-
строймост – Санкт-Петербург» совмест-
но с ГУП «Ленгипроинж проект».

ГК «Петровский строитель» 
продала участок на ул. Кос тюшко 
в Московском районе Петер бурга ком-
пании Setl Group, чтобы расплатиться 
по кредитам, общая сумма которых 
составляет 61 млн USD. Об этом пишет 
портал «АСН-инфо» со ссылкой на 
Setl Group. Сделка состоялась этим 
летом. Участок площадью 1,4 га распо-
ложен по адресу: ул. Костюшко, 19а. 
Стороны не раскрывают сумму сделки. 
На ул. Костюшко компания возведет 
ЖК со встроенным детсадом на 50 мест 
и подземным гаражом, а также гости-
ницу. Сейчас на этом месте расположе-
но четырехэтажное здание советской 
постройки, используемое как бизнес-
центр. ГК «Петровский строитель» 
(ранее – «Конрад») купила этот уча-
сток пять лет назад под строительство 
жилого комплекса.

Капремонт помещений «Мане-
жа» на Исаакиевской площади 
оценен в 117,3 млн рублей, отмечает-
ся в сообщении портала «АСН-
инфо» со ссылкой на сайт госзакупок. 
Заявки принимаются до 4 декабря, 
предквалификация назначена на 
7 декабря, итоги подведут 9 декабря 
2015 года. Заказчиком является 
СПб ГБУК «Центральный выставоч-
ный зал «Манеж». Ремонт следует 
завершить до 30 марта 2016 года. 
В задачи исполнителя входит починка 
кирпичной кладки, ремонт штукатур-
ки, инженерных сетей с сохранением 
исторических конструкций здания.

новости

Депутаты Петербурга в первом чтении 
одобрили законопроект «О внесении изме-
нения в Закон Санкт-Петербурга «О гра-
достроительной деятельности в Санкт-
Петербурге». Поправка касается отмены 
получения обязательного разрешения на 
строительство линейных объектов – систем 
электро-, тепло-, газо-, водоснабжения 
и водоотведения (трансформаторных под-
станций, распределительных сетей, газо-
проводов, водопроводов и т. д.). «За» про-
голосовали 27 депутатов, «против» – 17. 

Принятие данной поправки, по мнению 
городских властей, снизит продолжитель-
ность разработки проектной документа-
ции на реконструкцию и строительство 
линейных объектов, выполнения строи-
тельных работ, а также уменьшит соответ-
ствующие затраты. 

Депутаты, которые проголосовали про-
тив данного законопроекта, выразили опа-
сения по его поводу. В частности, депутат 
Сергей Никешин считает, что этот проект 
сомнителен и его нужно «завернуть». По 
его словам, власть так и не дала ответ на 
вопрос, каким образом обеспечить обя-
зательность экспертизы таких объектов, 
если на них нет разрешения на строитель-
ство, кто будет контролировать выполне-
ние работ по благоустройству после строи-
тельства линейных объектов и т. д. 

Со своей стороны, депутат Алексей 
Ковалев был категоричен и назвал дан-
ный законопроект «миной, подложенной 
под наш город». По его словам, после при-
нятия этого закона объекты повышенной 
техногенной опасности – такие как газо-
проводы высокого давления, теплотрассы, 
другие коммуникации, пролегающие под 
землей, – будут строиться без получения 
разрешения на строительство. «А это озна-
чает, что проектная документация таких 
объектов не будет проходить обязатель-
ную экспертизу – согласно ст. 51 Град-
кодекса РФ она осуществляется только 
в тех случаях, в которых является обяза-
тельным получение разрешения на стро-
ительство. Никакого другого механизма, 
обеспечиваю щего обязательную экспер-
тизу подобных проектов, нет, и вряд ли 

стоит полагаться на ее добровольное про-
ведение заказчиком», – прокомментиро-
вал депутат. В связи с этим Алексей Кова-
лев считает, что правительству города сле-
дует как можно скорее отозвать внесенный 
губернатором безграмотный законопро-
ект, поскольку даже с помощью поправок 
к нему вряд ли удастся создать какую-то 
новую, самостоятельную систему, обязы-
вающую заказчика и подрядчика прово-
дить предварительную экспертизу про-
ектной документации. Останется только 
контроль во время ввода таких объектов 
в эксплуатацию, когда проектную доку-
ментацию смотреть уже никто не будет, 
и весь город станет заложником потенци-
ально опасных объектов.

В ГУП «ТЭК Петербурга» «Строитель-
ному Еженедельнику» подтвердили, что 
если в итоге данный законопроект будет 
принят, то он упростит жизнь энерго-
снабжающим организациям. «Отсутствие 
необходимости получения разрешения на 
строительство сократит сроки производ-
ства работ, объем затрат на организацию 
мероприятий по его получению, включае-
мых заказчиками в цену договора при осу-
ществлении закупок на выполнение работ 
по строительству или реконструкции 
линейных объектов», – прокомментиро-
вали в компании. 

Вместе с тем, добавили в ГУП «ТЭК», 
существует большая вероятность, что дан-
ный закон не будет принят в полном объ-
еме. Как пояснили в компании, постоян-
ная комиссия по городскому хозяйству, 
градостроительству, земельным вопро-
сам в своем решении предложила сузить 
сферу рассматриваемого законопроекта 
и ограничить случаи строительства, рекон-
струкции линейных объектов инженерной 
инфраструктуры без разрешения на строи-

тельство проектами, которые реализуются 
за счет средств бюджета Петербурга на 
основании проекта планировки, совмещен-
ного с проектом межевания территории. 
В комиссии также считают целесообраз-
ным наделить правительство Петербурга 
полномочиями по осуществлению строи-
тельного надзора за такими проектами.

В ГУП «ТЭК» подтвердили, что, дей-
ствительно, при отсутствии необходи-
мости получения разрешения на строи-
тельство принятие решения о проведе-
нии экспертизы всецело зависит от воли 
застройщика или технического заказчика. 
Это создает определенные риски в части 
качества осуществления строительства 
или реконструкции, но в том случае, если 
застройщик или технический заказчик 
не обладают достаточным штатом ква-
лифицированного персонала для оценки 
разрабатываемой привлеченными или 
собственными силами проектной доку-
ментации.

кстати

Аналогичный закон действует на территории 
Ленинградской области (закон от 18.05.2012 
№ 38-оз «Об установлении случаев, при кото-
рых не требуется получение разрешения на 

строительство на территории Ленинградской 
области»). Но в региональном законе пере-
чень объектов значительно уже списка, кото-
рый предлагается в законопроекте Петербурга.

Линейная угроза
Лидия Горборукова / ЗакС Петербурга в первом чтении поддержал законопроект, который 
отменяет получение обязательного разрешения на строительство линейных объектов – 
систем электро-, тепло-, газо- и водоснабжения. Чиновники говорят, что это сократит 
время реализации подобных проектов и сэкономит деньги. Но часть депутатов считают 
этот законопроект сомнительным и даже опасным.

План на 2015 год Выполнено 
на 1 октября 2015 года

8,9 млрд рублей 
(100%)

3,6 млрд рублей 
(40%)

Выполнение адресно-
инвестиционной 

программы Комитета 
по энергетике и инженерному 
обеспечению Петербурга

Источник: Комитет по энергетике и инженерному 

обеспечению Петербурга
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Реклама

О том, что ОАО «Петрокерамика», вхо-
дящее в холдинг «Нефрит» Загита Бага-
утдинова, с начала октября не работает, 
рассказали несколько участников рынка. 
В дирекции завода эту информацию под-
твердили, уточнив, что сотрудники завода 
отправлены в отпуск. Одной из при-
чин остановки, по словам источников на 
заводе, стало резкое удорожание доставки 
сырья на предприятие. С 2009 года, после 
того как Группа ЛСР отказалась постав-
лять «Петрокерамике» глину для произ-
водства с соседнего карьера, ее приходи-
лось возить с карьера, расположенного 
в 30 км от производства. Минувшим летом 
вступили в силу ограничения на перевозку 
(нагрузка на ось грузовиков теперь не 
должна превышать 8 тонн), и транспорт-
ные расходы «Петрокерамики» удвоились. 
При этом из-за сужения рынка сбыта (из-
за кризиса спрос на жилье в регионе упал 
на 30% и многие девелоперы стали замо-
раживать и откладывать проекты) произ-
водитель кирпича не смог поднять цены на 
продукцию. В результате рентабельность 
завода стала отрицательной. Правда, руко-
водство «Петрокерамики» надеется на 
оживление рынка весной следующего года, 
что позволит снова запустить завод.

Но эксперты считают, что эти надежды 
туманны. Во-первых, рыночные тенден-
ции таковы, что спрос на прежний уро-

вень не вернется. «Спад, скорее всего, 
продолжится. А значит, спрос на строй-
материалы, в том числе на кирпич, не 
выправится. Он уже снизился на 5-7%. 
И по прогнозу, в следующем году сокра-
тится еще на 20%», – полагает исполни-

тельный директор «Ойкумены» Роман 
Мирошников. Во-вторых, на рынке уси-
ливает позиции ближайший конкурент 
«Петрокерамики» – Группа ЛСР. Два ее 
кирпичных завода уже контролируют 
около 60% рынка. Компания недавно про-

вела оптимизацию – объединила в одно 
юридическое лицо все кирпичные заводы, 
что позволило унифицировать ассорти-
ментную линейку, внедрить единые стан-
дарты работы по всей стране и расширить 
географию поставок. Долю рынка, поте-
рянную «Петрокерамикой», скорее всего, 
заберет именно Группа ЛСР. И в-третьих, 
изменения в законодательстве по перевоз-
кам, по словам участников рынка, продол-
жат повышать цены на стройматериалы. 
По данным компании «Решение», песок 
подорожал в регионе на 38%, щебень – 
на 27%, товарный бетон – на 9%. «Себе-
стоимость строительства с начала года 
выросла 15-20%. И все происходящее 
приведет к тому, что маржа строителей 
будет падать и дальше. Слабые игроки 
покинут рынок. И объем заказов на 
стройматериалы со стороны девелоперов 
сократится. Это замкнутый круг», – сетует 
директор по продажам УК Docklands Ека-
терина Запорожченко. И наконец, экс-
перты отмечают, что предприятия, кото-
рые хотят сохранить рыночную долю, 
должны инвестировать в модерниза-
цию и расширять продуктовую линейку. 
«Завод «Петрокерамика» выпускал один 
вид продукции – керамический кирпич. 
Это очень рискованно. Выпуск других 
видов продукции помог бы ему продер-
жаться на плаву в кризис. Что касается 
модернизации, то в текущих условиях 
разговора о ней вообще не возникает», – 
уверен генеральный директор компании 
«Пилигрим» Андрей Мукосеев.

Меньше кирпичей
Михаил Светлов / Завод «Петрокерамика», второй по величине по выпуску кирпича 
в Петербурге и Ленобласти, в октябре остановил производство. Причиной остановки 
предприятия стало двукратное увеличение расходов на перевозку сырья 
для производства и спад спроса на кирпич со стороны строителей.

справка

Емкость петербургского рынка керамического 
кирпича в 2014 году составила 350-370 млн 
штук условного кирпича. Лидер сегмента – 
Группа ЛСР – занимает 60% рынка. У «Петро-
керамики» – 18% (60 млн штук кирпича в год), 
у «Эталона» – 8%.

Спрос на кирпич продолжит снижаться и в 2016 году
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Банкротство физлиц – 
скрытая угроза застройщикам

точка зрения

Пробелы в законодательстве, касающиеся банкротства физических лиц, 
могут представлять определенные риски для застрой щиков. 



события Строительный Еженедельник  40 (677) 16 11 2015 6

Urban Week, прошедшая под девизом 
«Вдохновленные городом», стала пло-
щадкой для более чем 20 разноформат-
ных мероприятий. И каждое из них, как 
подчеркнул Павел Гончаров, директор 
и организатор  Международного урба-
нистического форума Urban Week, при-
звано сделать более эффективным диалог 
о градостроительном будущем Северной 
столицы между неравнодушными горожа-
нами, профессио налами и властью.

Петербургские вопросы

Тон дискуссии о стратегическом пла-
нировании в условиях нестабильной 
экономики задал Владимир Григорьев, 
главный архитектор Санкт-Петербурга, 
заявивший, что необходимо более точно 
формулировать понятия, чтобы разго-
вор был по-настоящему предметным. Он 
отметил, что необходимость улучшений 
в стратегическом градостроительном пла-
нировании «синхронно назрела» и у вла-
стей, и неравнодушных горожан, и у про-
фессионального сообщества. Сегодня для 
этого как раз есть возможности с учетом 
начала работы над новым генеральным 
планом города, в котором, отметил госпо-
дин Григорьев, власти попытаются «избе-
жать некоторых уже очевидных противо-
речий между городом и областью в гра-
достроительном развитии». Напомнив 
о существовании (помимо Генерального 
плана) таких документов, определяющих 
градостроительные перспективы Север-
ной столицы, как стратегия развития 
города – 2030 и концепция-2020 и в оче-
редной раз уточнив, что принятые высот-
ные ограничения подразумевают обсуж-
дение проектов с большей высотностью 
на Градостроительном совете, главный 

архитектор Санкт-Петербурга резюми-
ровал: «Мы предполагаем, что было бы 
целесообразно для города при разработке 
нового Генерального плана сформулиро-
вать некую пространственную доктрину 
и, может быть, определить места, где гра-
достроительно обоснованно повышение 
этажности выше той, которая сейчас заяв-
лена на карте предельных высот в составе 
ПЗЗ. Этот документ будет обсуждаться 
и с общественностью, и с профессиональ-
ной общественностью. Надеюсь, что его 
принятие даст для бизнеса скорее новые 
предпосылки для развития, чем какие-то 
ограничения». 

Со своей стороны, Александр Ольхов-
ский, вице-президент ПАО «Банк ВТБ», 
перечислил градостроительные вопросы, 

которые остаются без ответа не первый 
год: каким мы видим город; что это значит 
с точки зрения градостроительной поли-
тики; какой видит градостроительную 
политику власть; почему концепция-2020 
и стратегия-2030 выглядят именно так, 
а не иначе; почему к этим процессам не 
были привлечены девелоперские, строи-
тельные компании и многие другие? Он 
заявил, что сегодня эти вопросы «нави-
сают» уже над документами следующего 
уровня – над законодательством, кото-
рое формируется в настоящий момент 

(имеется в виду новая редакция закона 
Санкт-Петербурга о границах зон охраны 
объектов культурного наследия, Правила 
землепользования и застройки). «Очень 
бы хотелось, чтобы новые документы 
обсуждались не в момент принятия в ЗакСе 
(как минимум в первом чтении), а на 
начальном этапе. Я до сих пор не услышал: 
мы вообще будем жить в моноцентричном 
или полицентричном городе?» – поинтере-
совался Александр Ольховский. 

Стратегия от девелоперов

Мнение стратегически мыслящей части 
девелоперского сообщества представил 
Олег Барков, генеральный директор Hansa 
Group. «Если будут четко прописаны пра-

вила, будет понятно, как и что надо делать 
и чего сделать нельзя, тогда ситуа ция сама 
по себе придет к тому, что наиболее вос-
требованными, наиболее конкурентоспо-
собными, наиболее дорогими с точки зре-
ния стоимости квадратного метра будут 
именно те проекты, о которых мечтает 
главный архитектор. Я тоже очень этого 
хочу. Я вижу это главной задачей», – ска-
зал, в частности, он, добавив, что в Север-
ной столице больше не должны появляться 
проекты зон типа Шушар или Девяткино. 

Возможно, примером нового, более 
стратегического подхода девелоперов ста-
нет проект по развитию земель (15 га) на 
намывных территориях Васильевского 
острова, который реализует московская 
компания GLORAX DEVELOPMENT. 
Для разработки архитектурной концеп-
ции комплексной общественно-жилой 
застройки девелопер принял решение 
о проведении международного архитек-
турного конкурса, участниками которого 
после предварительного отбора стали две 
компании из Петербурга, одна из Москвы 
и еще по одной из Норвегии, Голлан-
дии и Италии. «Наш замысел заключа-
ется в том, чтобы сформировать новый 
«открыточный вид» Санкт-Петербурга. 
Формирование облика «морского 
фасада» – работа на долгосрочную пер-
спективу, которая займет не пять и даже 
не десять лет. Тем более важно, чтобы 
она не потеряла свою актуальность сразу 
после строительства», – объяснил Алек-
сандр Моторин, директор GLORAX 
DEVELOPMENT по развитию. «Организа-
цией международного конкурса на разра-
ботку архитектурной концепции мы хотим 
инициировать конкуренцию среди деве-
лоперов за качество архитектуры. И если 
наши соседи-девелоперы подхватят этот 
процесс, территория обретет популяр-
ность в глазах и публики, и архитектур-
ного сообщества, и инвесторов. Она будет 
более «раскрученной» и, следовательно, 
более экономически привлекательной, 
превратившись в одну из точек экономи-
ческого роста», – добавил он.

Синхронное созревание
Татьяна Крамарева / Необходимость четких правил для девелоперов и застройщиков, 
работающих в Санкт-Петербурге, стала одной из ведущих идей дискуссии о стратегическом 
планировании в рамках форума PROURBAN 2015. 

мнение

Леван Харазов, генеральный директор 
«БКН-Девелопмент»:

– Девелоперскую функцию в силу ограниченности возмож-
ностей бюджета взяли на себя отдельные профильные 

компании, и от их доброй воли зависит, насколько продуманную, 
гармоничную концепцию развития своей территории они предложат городу. 
К сожалению, все наши дискуссии на тему, каким будет город, бессмысленны: он 
будет таким, каким его создадут собственники земли и застройщики.

Бизнес  хочет не узнавать об изменениях в законодательстве постфактум, 
а участвовать в их разработке

Обновление «Юнтолово»

Компания «Главстрой-СПб» пред-
ставила обновленную концепцию 
жилого комплекса «Юнтолово», 
сообщает asninfo.ru со ссылкой на 
пресс-службу застройщика. Пре-
зентация состоялась 12 ноября 
в рамках Международной недели 
урбанистики Urban Week 2015. 

Разработчиком концепции выступило 
испанское архитектурное бюро Atlantica 
Platform SL в сотрудничестве с Институ-
том проблем предпринимательства.
В основу концепции, работа над 
которой велась с мая 2014 года, легли 
принципы интеграции жилой застрой-
ки в существующую природную среду. 
В качестве ориентира были взяты гра-
достроительные модели городов Бал-
тийского региона и стран Скандинавии 
(Рига, Таллин, Копенгаген, Стокгольм, 
Мальмё), Сан-Франциско и Сингапура.
Согласно обновленной концепции, 
территория района «Юнтолово» раз-
делена на пять зон, каждая из которых 
обладает своим уникальным стилем. 
Так, вокруг центрального парка и реки 
Юнтоловки будут построены кварта-
лы класса комфорт плюс. На западе, 
вдоль проектируемого Конно-Лахтин-
ского пр., расположится зона много-
этажной жилой застройки, а также 
деловой центр нового района. Здесь 
предусмот рены офисные здания, 
торговый комп лекс и объекты сферы 
досуга. Южная часть нового района 
будет максимально насыщена объ-
ектами инфраструктуры. Северный 
участок, граничащий с Юнтоловским 
заказником, отведен под малоэтажное 
жилье. Здесь уже возведена первая 
очередь комплекса, включающая 
в себя 14 пятиэтажных домов.
Новая концепция ЖК «Юнтолово» 
предполагает организацию много-
численных зон отдыха. Здесь будет 
создана система из 14 площадей 
районного, квартального и локального 
значения. Вокруг или рядом с ними 
разместятся крупные торговые объ-
екты, среди которых гипермаркет пло-
щадью 5000 кв. м, а также небольшие 
магазины, кафе и предприятия сферы 
услуг на первых этажах жилых домов. 

«Лидер Групп» выходит 
на «Территорию»

Группа компаний «Лидер Групп» 
начинает реализацию нового мас-
штабного проекта «Территория» во 
Всеволожском районе Ленобласти, 
передает asninfo.ru. 

На участке площадью 4,6 га недалеко 
от ст. м «Девяткино» будет построено 
139 тыс. кв. м жилья, коммерческих 
помещений и объектов социальной 
инфраструктуры, в том числе детский 
сад на 100 мест и детский театр. Старт 
продаж первой очереди проекта 
состоится 23 ноября 2015 года. 
ЖК «Территория» общей площадью 
139 тыс. кв. м станет четвертым про-
ектом, который компания реализует во 
Всеволожском районе. Строительство 
комплекса будет вестись в три очереди. 
Первая очередь состоит из двух жилых 
корпусов разной этажности (15-18 эта-
жей) и рассчитана на 642 квартиры. 
Вторая очередь строительства кроме 
возведения жилых корпусов преду-
сматривает строительство детского 
сада на 100 мест. В рамках третьей 
очереди будет построен также двух-
этажный детский театр вместимостью 
до 100 детей (общая площадь – 
1424 кв. м).

новости

В новом Генплане власти обещают «избежать 
очевидных противоречий между городом 
и областью в градостроительном развитии»
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Фотоотчет 
с мероприятия 
смотрите на новостном 
портале «АСН-инфо» 
(www.asninfo.ru)
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Газета «Строительный Еженедельник» 
вместе с агентством «Пресс-Папье» и кон-
церном SRV в России организовала засе-
дание круглого стола «Есть ли жизнь на 
Охте: комплексное развитие территорий 
в Красногвардейском районе Петербурга», 
которое прошло в рамках Международной 
недели урбанистки Urban Week 2015. 

Архитектура нового времени

Искусствовед, архитектурный критик 
и соавтор путеводителя «Охота на Охту» 
Мария Элькина называет этот район наи-
более удачным местом для появления 
новой качественной архитектуры, тем 
более что первые такие образцы здесь 
уже есть. В частности, штаб-квартира 
банка «Санкт-Петербург» на Малоохтин-
ском пр., офисные центры в составе биз-
нес-парка «Полюстрово» и др. По словам 
эксперта, потенциал развития террито-
рии прежде всего связан с ее близостью 
к центру Петербурга, неравномерностью 
исторической застройки Охты, наличием 
здесь большого количества участков под 
редевелопмент, особенно вдоль городских 
набережных.

Этими преимуществами Красногвар-
дейского района уже активно пользуются 
девелоперы. По данным петербургского 
офиса компании JLL, c 2005 года в рай-
оне Охта-Полюстрово было построено 
250 тыс. кв. м офисной недвижимости 
классов А и В (до этого высококлассных 
бизнес-центров здесь не было). В резуль-
тате сегодня в районе сосредоточено 9% 
общего предложения качественных офис-
ных помещений Петербурга. «В бли-
жайшие 2-3 года существенных объемов 
ввода площадей бизнес-центров на Охте 
не предвидится. Однако это связано не 
с отсутствием интереса у девелоперов или 
арендаторов, а с общей экономической 
и градострои тельной ситуацией в городе. 
Уверен, что офисные проекты активизи-
руются здесь при более благоприятной 
рыночной конъюнктуре», – комментирует 
глава JLL в Петербурге Андрей Амосов. По 
его словам, значительный прирост площа-
дей ожидается в сегменте торговой недви-
жимости. Так, в 2016 году общий объем 
качественных площадей в составе тор-
гово-развлекательных комплексов на Охте 
удвоится благодаря открытию крупней-
шего объекта (не только в масштабах рай-
она, но и в масштабах всего Петербурга) – 
ТРЦ «Охта Молл».

Строительство «Охта Молл» площадью 
свыше 148 тыс. кв. м осуществляет фин-
ский концерн SRV. Это первая очередь 
проекта редевелопмента бывшей промыш-
ленной территории в Красногвардейском 
районе, всего здесь планируется постро-
ить почти 500 тыс. «квадратов» различ-
ной недвижимости. «Основной потенциал 
для своего проекта мы видим в активном 
жилом строительстве, которое ведется 
на Охте. В зоне охвата нового торгового 

комп лекса уже проживает 300 тыс. чело-
век, что сопоставимо с населением сред-
него скандинавского города. В ближайшие 
годы эта цифра будет расти», – отмечает 
региональный директор компании SRV 
в России Юсси Куутса.

В том, что качественное жилье на Охте 
будет востребовано покупателями, убеж-
дены в шведском холдинге NCC. Компания 
анонсировала строительство более 150 тыс. 
кв. м жилой недвижимости в проекте на 
территории бывшей промзоны на пересе-
чении пр. Шаумяна и Магнитогорской ул. 

Сроки реализации проекта составят почти 
10 лет. «Мы планируем сформировать 
самодостаточный квартал, где в зоне пеше-
ходной доступности будет вся инфраструк-
тура, в том числе для отдыха жильцов. Уча-
сток под застройку имеет выход на набе-
режную, и мы рассматриваем возможность 
создать здесь пешеходно-рекреационную 
зону», – рассказывает директор по раз-
витию компании «NCC Жилищное строи-
тельство» Александр Свинолобов.

Компания «Теорема» развивает в рай-
оне Охты территорию площадью 16 га. Как 
рассказал управляющий партнер УК «Тео-
рема» Игорь Водопьянов, здесь планиро-
валось построить 250 тыс. кв. м офисов 
и 50 тыс. кв. м жилья. «Проект плани-
ровки территории был утвержден Вален-
тиной Матвиенко, прошлым губернато-
ром города, но сейчас его можно скомкать 
и выбросить, поскольку законодательство 
в очередной раз изменилось, – рассказы-
вает Игорь Водопьянов. – Ждем появле-
ния новых правил, но и это не большая 

беда, так как сейчас не лучшее время для 
строительства. Из 250 тыс. кв. м офисов 
мы построили 60 тыс. и пока останови-
лись. Также мы возводим в этом рай-
оне ЖК «Пять звезд» по проекту Сергея 
Чобана. Кроме того, в свое время мы при-
обрели в Красногвардейском районе два 
недействующих предприятия – «Пласт-
полимер» и «Химволокно» – и надеемся 
перевести землю под ними в зону жилой 
застройки. Здесь можно построить жилой 
квартал на 400-450 тыс. кв. м с хорошей 
транспортной доступностью. Но сроки 
этого проекта пока не ясны». 

Территория 
для экспериментов

Появление новых общественных про-
странств в районе (и не только локаль-
ных) приветствуют все участники рынка. 
По словам Марии Элькиной, в пустотах 
существующей застройки Красногвардей-
ского района может появиться «что-то 
неожиданное», а набережные Охты можно 
задействовать для отдыха горожан по при-
меру того, как это сделали в Париже и дру-
гих европейских столицах. 

Игорь Водопьянов рассказал еще об 
одной подобной идее, реализация которой 
повысила бы статус всего района среди 
петербуржцев и гостей города. «Я высту-
пал с инициативой создания на терри-
тории завода «Краснознаменец» нового 
зоопарка. Здесь есть 60 га зеленой зоны, 
где появление такого объекта было бы 
уместно. Но идея не нашла поддержки 
у властей города и поэтому осталась на 
бумаге», – сетует он.

У другого общественного проекта на 
Охте судьба сложилась более удачно. 
В течение последних двух лет в Красно-
гвардейском районе действует уникальный 
культурный центр – Музей стрит-арта, рас-
положившийся на территории действую-
щего завода слоистых пластиков. «На 
10 тыс. кв. м промышленных площадей 
мы проводим выставки, фестивали, кон-
церты, которые привлекают посетителей, 
в том числе из других городов. В наших 
планах – создать на территории завода 
индустриальный городской парк, который 
объединял бы креативное пространство 
с действующим производством», – делится 
продюсер Музея стрит-арта Альбина 
Мотор. Как и во всех остальных проектах, 
уточняет она, будущее этой идеи зависит от 
темпов развития всего района.

Охта: инвестиции в будущее
Ольга Фельдман / В ближайшие три года в Красногвардейском районе Петербурга будут активно развиваться все 
сегменты недвижимости. Объемы ввода торговых и жилых площадей уже к 2017 году увеличатся более чем вдвое. 
Потенциал строительства офисных объектов на Охте также оценивается экспертами как высокий, но в более 
отдаленной перспективе. 

мнение

Игорь Водопьянов, 
управляющий 
партнер 
УК «Теорема»:

– Во время губернаторства 
Валентины Матвиенко пла-

нировалось строительство тоннеля 
под Невой, развитие дорожной сети 
и метро. Сейчас эти проекты забыты, 
у города есть одна большая задача – 
провести чемпионат мира по футбо-
лу 2018 года. На это брошены все 
силы – интеллектуальные и финан-
совые. Пока чемпионат не пройдет, 
ничего делаться не будет.

Заседание круглого стола «Есть ли жизнь на Охте: комплексное развитие 
территорий в Красногвардейском районе Петербурга», состоявшееся в рамках 
Международной недели урбанистки Urban Week 2015

Офисные центры в составе бизнес-парка «Полюстрово»
Музей стрит-арта, расположившийся на территории 
действующего завода слоистых пластиков

В ближайшие 2-3 года существенных 
объемов ввода площадей бизнес-центров 
на Охте не предвидится
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В Петербурге прошел IX междуна-
родный конгресс «Энергоэффектив-
ность. XXI век». На нем собрались более 
600 участников. Это рекордное коли-
чество человек за весь период времени 
проведения конгресса. Генеральным 
информационным партнером мероприя-
тия стала газета «Строительный Ежене-
дельник».

Открывая пленарное заседание, ответ-
ственный секретарь оргкомитета кон-
гресса, координатор НОПРИЗ по СЗФО 
Александр Гримитлин отметил, что энер-
гоэффективность не ограничивается 
лишь проведением энергообследований 
и заменой лампочек. Необходимо совер-
шенствовать нормативную базу, внедрять 
и, главное, применять на практике новые 
разработки, уделяя больше внимания оте-
чественным технологиям, уверен он.

Также о необходимости внедрения 
в производство отечественных энергоэф-
фективных технологий говорил и вице-
президент Национального объединения 
организаций в области энергоснабжения 
и повышения энергетической эффектив-
ности Леонид Питерский. Он сообщил, 
что российское правительство поручило 
отраслевым ведомствам и организациям 
до 22 марта 2016 года создать «дорожную 
карту» энергоэффективности эксплуата-
ции зданий.

«Подписание данного документа пере-
водит исполнение требований закона «Об 
энергосбережении» на новый, практиче-
ский уровень. Причем основы «дорож-
ной карты» энергоэффективности уже 
разрабатывались многими отраслевыми 
организациями. Сейчас поставлена задача 
в будущем регламенте учесть все основ-

ные положения и моменты. Для этого нам 
поставлены достаточно жесткие сроки», – 
подчеркнул Леонид Питерский.

Большинство выступавших спикеров на 
пленарном заседании также обращались 
к важности внедрения и практического 
применения именно отечественных энер-
госберегающих технологий и материалов. 

Генеральный директор маркетингового 
агентства «Литвинчук Маркетинг» Геор-
гий Литвинчук добавил, что пока доля 
энергоэффективных материалов в сфере 
капитального строительства и эксплуа-
тации здании занимает всего 37%. При-
чем некоторые сегменты данного рынка 
почти на 100% западные. По словам 
вице-президента Санкт-Петербургской 
торгово-промышленной палаты Антона 
Мороза, текущая ситуация в стране 
в настоящее время наиболее благопри-
ятна для внедрения именно российских 
энергоэффективных технологий. При 
этом, считает он, активно производством 
такого вида оборудования могут зани-
маться предприятия малого и среднего 
бизнеса. Задача государства – поддер-
жать их. 

В рамках конгресса прошла также тема-
тическая выставка, на которой были пред-
ставлены технологии и продукция более 
десятка компаний, а также ряд заседаний 
круглого стола. Одно из них было посвя-
щено рассмотрению существующих проб-
лем в сфере реализации законодательства, 
направленного на повышение энергети-
ческой эффективности в сфере ЖКХ. Как 
заключили эксперты, само законодатель-
ство не исполняется чиновниками, так 
как нет определенного единого ведомства, 
ответственного за его исполнение.

Энергоэффективности 
пропишут импортозамещение
Максим Еланский / По мнению экспертов, текущая ситуация в российской экономике и политике позволяет сейчас 
наиболее эффективно внедрять в производство отечественные энергоэффективные технологии. 

Эксперты считают, что необходимо менять  многие стандарты действующего 
отраслевого законодательства
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Директор НП «Российское 
объединение строителей» 
Алексей Герасимов поде-
лился со «Строительным 
Еженедельником» мнением 
о конгрессе «Энергоэффек-
тивность. XXI век». Также 
эксперт прокомментировал 
сегодняшнюю ситуацию 
в строительном саморегули-
ровании.

– Алексей Петрович, какие 
у вас остались впечатления 
от конгресса по энерго-
эффективности? На ваш 
взгляд, в чем его актуаль-
ность?
– Российское объединение 
строителей впервые принима-
ет участие в конгрессе, и я был 
рад увидеть искреннюю заин-
тересованность в происходя-
щем всех присутствующих.
Такие мероприятия, как кон-
гресс «Энергоэффективность. 
XXI век», – это прекрасная 
возможность своевременного 
информирования участни-
ков строительной отрасли 
о новейших энергоэффектив-
ных технологиях в строитель-
стве: разработках в системах 
подачи тепла, вентиляции, 
электроэнергии и др. 

Энергоэффективность – важ-
ный аспект развития россий-
ской экономики. Безусловно, 
в рамках конгресса было прият-
но узнать новости о создании 
российским правительством 
«дорожной карты» энергоэф-
фективности зданий. Данную 
инициативу давно лоббируют 
строители и НОСТРОЙ.
Уверен, конгресс – прекрасная 
площадка для обмена мнения-
ми, позволяющая находить 
нужные и грамотные решения 
актуальных задач развития 
отрасли.

– На конгрессе много гово-
рили об импортозамеще-
нии. Как вы считаете, можно 
ли его успешно внедрять 
в строительной отрасли?
– Это тема для отдельного, 
большого разговора. При 
наличии доброй воли нет 
ничего невозможного, ведь 
во многих сегментах рынка 
импортозамещение проходит 
уже достаточно давно. Конеч-
но же, крайне важно, чтобы 
оно было качественным. 

– Алексей Петрович, о ситуа-
ции в саморегулирова-
нии: в последнее время 

увеличилось количество 
банкротящихся кредитных 
организаций. В некоторых 
из них «зависли» деньги 
компенсационных фондов 
строительных СРО. Как, на 
ваш взгляд, можно решить 
эту проблему?
– На мой взгляд, существуют 
только два пути разрешения 
этой действительно насущной 
проблемы. Вернее, есть два 
способа минимизации рисков 
СРО остаться без денег. Пер-
вый из них – размещение 
средств компенсационных 
фондов в прогосударственных 
банках. Правда, стоит учиты-
вать, что в таких кредитных 
организациях ставка доходно-
сти вклада будет существенно 
ниже. Второй способ – дивер-
сификация. Не стоит все сред-
ства компенсационного фонда 
вкладывать в один банк.

– Возможно ли, что сохран-
ности компенсационного 
фонда поможет его страхо-
вание?
– Тут все неоднозначно. 
Во-первых, сегодня тарифы на 
услуги страхования совершен-
но сумасшедшие, так как для 
страховщиков данный про-

дукт связан с существенными 
рисками. Во-вторых, на мой 
взгляд, механизм страхования 
компенсационного фонда 
малоэффективен, так как в слу-
чае наступления страхового 
случая выплату придется ждать 
очень долго: страховая компа-
ния готова будет выплатить 

причитающуюся сумму только 
после окончания процедуры 
банкротства банка, которая 
может длиться 2-3 года.

– На ваш взгляд, есть ли 
необходимость вывода 
в отдельный закон госзаказа 
в строительной сфере?

– У данной инициативы есть 
много сторонников и много 
противников. Я отношусь 
к тем, кто ее поддерживает. 
Полагаю, что для строителей 
такое новшество будет серьез-
ным прогрессивным шагом 
в работе с государственными 
заказчиками.

Алексей Герасимов: «Конгресс – 
замечательная площадка для обмена опытом»
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– Действительно ли сейчас надо 
говорить о повышении уровня градо-
строительной культуры в Петербурге 
в нынешних экономических условиях?

– Разумеется, экономические ограни-
чения оказывают негативное влияние. Но 
двигателями градостроительного процесса 
должны стать избранные гражданами вла-
сти, как это происходит у нас. Если пред-
ставители власти склонны к пересмотру 
сложившихся практик, начинается про-
грессивное движение. А мы, граждане, со 
своей стороны, должны подумать о том, 
как убедить власти заниматься градо-
строительными вопросами. Но, в первую 
очередь, это все же вопрос политиче-
ской воли на разных уровнях: местном, 
региональном и общенациональном. Во 
Франции, Германии, Швейцарии эти идеи 
сегодня очевидны для всех. Например, на 
одном из заседаний круглого стола Urban 
Week я рассказывал о проекте развития 
квартала социального жилья во Фран-
ции. Это пример решений, принятых на 
уровне руководства страны. Такие про-
екты имели колоссальное значение для 
Франции в 1960-1970-е годы, поскольку 
для развития национальной промышлен-
ности требовались свежие кадры, которые 
в самой стране отсутствовали. Соответ-
ственно, появилось множество иммигран-
тов, для которых очень быстро строилось 
как раз социальное жилье, которое быстро 
ветшало, поскольку качество архитектуры 
в то время было невысоким. Мы помним, 
что примерно в это же время аналогич-
ное по качеству и быстроте строительства 
жилье появлялось и в Советском Союзе. 
Это лишнее доказательство того, что, 
с одной стороны, вопросы градострои-
тельства общие для наших стран, а с дру-
гой – их решение определяется глобаль-
ной идеей властей о готовности лучше 
организовать среду проживания для своих 
граждан. 

Например, когда в начале 1990-х годов 
мы открыли агентство во Франции, 
в разгаре была дискуссия о месте лич-
ного транспорта в общественном про-
странстве. Но вот прошло каких-то 20 лет, 
и от огромной «общественной парковки» 
для личных автомобилей мы пришли 
к публичному пространству, свободному 
от личного автотранспорта. И в этом 
вопросе между позициями специалистов 
на Востоке и Западе вообще, по-моему, нет 
никаких различий. 

– Вы в самом деле полагаете, что 
опыт уже реализованных в Европе 
проектов градостроительства и бла-
гоустройства может быть применен 
в российских условиях?

– Вне всякого сомнения! Например, 
новые подходы к иерархизации обще-
ственного пространства, к наделению 
жителей правом пользования этим про-
странством в личных целях. Где допустимо 
размещение личного автотранспорта? 
Стоит ли интегрировать в городскую среду 
подземные паркинги? Я знаю, к примеру, 
примеры строительства в Германии много-
уровневых паркингов, до которых люди 
идут 50-100 м, и это не вызывает раздра-
жения, это уже стало нормой. Во Фран-
ции на эти темы дискутировали доста-
точно интенсивно, и ситуацию удалось 
переломить. 

– Сегодня градостроительная дис-
куссия в Германии, Франции, других 
европейских странах продолжается? 
На каком уровне?

– Да, продолжается, и надо сказать, что 
Швейцария и Германия значительно опе-
редили Францию в движении по этому 
пути. Сегодня публичное простран-
ство гораздо более «доброжелательно» 
по отношению к пешеходам, поскольку 
активно ведется политика развития 
системы общественного транспорта. Это 

логично: мобильность людей в XXI веке 
существенно повысилась, не стоит забы-
вать и о необходимости транспортировки 
грузов. Таким образом, все эти направле-
ния должны развиваться параллельно. 

Но в глобальном смысле слова все зави-
сит от культуры – от определения того, 
какое место будет предназначено для 
каждого пользователя в общественном 
пространстве. И надо сказать, в совет-
ской застройке 1960-х годов (в отличие 
от современной застройки, где публич-
ное пространство ужалось до размеров 
шагреневой кожи) можно отыскать очень 
интересные идеи как раз по развитию 
общественного пространства. Да, качество 
строительства несопоставимо с нынеш-
ним, но реализовывались очень любо-
пытные концепции. У вас есть поистине 
просторы для переосмысления и новой 

иерархизации! Нужно просто переформа-
тировать это пространство: иначе органи-
зовать парковки, усилить одни функции 
и добавить другие. 

– Кто, по вашему мнению, должен 
взять на себя расходы на эту работу? 

– Я всегда говорю о том, что качество 
жизни, общественного пространства не 
может финансироваться по остаточному 
принципу. А поскольку речь идет о соци-
ально значимой деятельности, об органи-

зации общественных пространств, источ-
никами финансирования должны высту-
пать бюджетные фонды. 

– Однако в Петербурге много земли 
в частной собственности.

– Да, это затрудняет решение вопро-
сов: очевидно, что частные собственники, 
стремящиеся получать доход, вряд ли 
захотят инвестировать в такие проекты. 
Но в части переосмысления иерархиза-
ции общественных участков должно быть 
стратегическое бюджетное финансирова-
ние. Налоговые поступления, средства от 
экспорта газа и нефти, другие источники 
доходов государственного бюджета – это 
существенные суммы. И это уже задача 
государства – определить, какой процент 
от этих поступлений будет направляться 
на градостроительное развитие терри-

торий, модернизацию жилой застройки 
для повышения ее энергоэффективности. 
Даже если у России нет недостатка в энер-
гоносителях, они когда-то начнут исся-
кать, энергия станет более дорогой, пусть 
через 100 или 200 лет. Соответственно, 
стоит задача по сокращению потребления 
энергии в разы. И это тоже работа огром-
ного масштаба для проектировщиков, 
архитекторов. Но это еще и вопросы боль-
шой политики.

– Вы периодически бываете в России 
с 2009 года. Что-нибудь изменилось за 
это время в интересующей вас сфере?

– До возникновения нынешних геопо-
литических проблем я работал в Санкт-
Петербурге по приглашению россий-
ских инженеров над проектом по заказу 
крупного инвестора. Российские коллеги 
посчитали, что мои знания, опыт, компе-
тенции, а также умение работать в режиме 
многозадачности не имеют аналогов на 
российском рынке. И уверен, что мы бы 
уже серьезно продвинулись в проекте 
(и тем самым в решении современных 
градостроительных задач), поскольку мне 
удалось убедить заказчика в обоснованно-
сти соответствующих трат. Если бы было 
реализовано то, что планировалось, я уже 
был бы счастлив. Аналогичным образом 
развивались события во Франции, когда 
мы открыли бюро GREDER & KESSLER. 
Мы также были в самом начале пути, мы 
делали шаг за шагом. Каждый раз, когда 
я встречаюсь с каким-либо препятствием 
на пути градостроительного развития, 
я стремлюсь не к долгим дискуссиям, 
а к поступательному движению вперед. 
И даже сделав маленький шажок, я счаст-
лив, поскольку это способствует росту 
общественного блага. 

– Что из услышанного на недавней 
Urban Week вас больше всего заинте-
ресовало, поразило?

– Пожалуй, это увлеченность сторон-
ников велосипедизации. В нашем бюро 
все сотрудники ездят на велосипедах, 
и мы тоже разрабатываем системы вело-
сипедных дорожек. Я ведь живу на гра-
нице с государством, где велосипедная 
культура очень развита. Не в той степени, 
как в Дании, но в Швейцарии тоже очень 
любят перемещаться на велосипедах. 
В Базеле под зданием вокзала построен 
многоуровневый подземный паркинг. Не 
знаю, сколько там паркуется велосипе-
дов, но такого огромного паркинга я нигде 
больше не видел. И успехи пропагандистов 
велосипедизации в Санкт-Петербурге – 
по-моему, это замечательно! Это направ-
ление надо развивать обязательно.

Паскаль Гредер: «Пространство 
в застройке ужалось, как шагреневая кожа»
Татьяна Крамарева / Петербургские кварталы образца 1950-1960-х годов дают прекрасные возможности 
для переосмысления общественного пространства. Это мощный потенциал для градостроительного развития 
Северной столицы, уверен французско-швейцарский архитектор Паскаль Гредер. 
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Паскаль Гредер: «Качество жизни имеет 
глобальную значимость и одинаково ценно 
и в Европе, и в Африке – в любом уголке 
планеты. Я ратую за то, что стремление 
к повышению качества жизни людей не 
имеет ничего общего с их происхождением»

кстати

По словам Паскаля Гредера, источниками его 
вдохновения всегда были культуры Франции, 
Германии и Швейцарии. Позже к этому переч-
ню добавилась и культура России. «До всех 
тех событий, которые определили сегодняш-
ние сложности, российские граждане много 
путешествовали. Они открыты для восприя-
тия нового, они умеют слушать. Меня интере-
сует русская культура, и я здесь не для того, 
чтобы давать уроки – это абсолютно не моя 
роль!» – говорит архитектор.
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Ассоциация СРО «Содружество Строи-
телей» совместно с Союзом строитель-
ных объединений и организаций провели 
заседание круглого стола, посвященное 
последствиям банкротства кредитных 
учреждений для СРО. Специалисты 
пришли к выводу, что сформировавшаяся 
нездоровая тенденция отзыва лицензий 
у банков грозит остановкой всего строи-
тельного комплекса.

«Замороженные» 
миллиарды

По словам представителей строитель-
ного рынка, в настоящее время известно 
как минимум о 40 отраслевых СРО, 
пострадавших от банкротства кредитных 
организаций. Однако, по неофициальным 
данным, их больше, так как не все СРО 
поддерживают политику информационной 
открытости. Суммарный объем средств, 
зависших на банковских счетах, по оценке 
экспертов, составляет более 7-8 млрд 
рублей. 

Специалисты напоминают, что основ-
ная цель компенсационных фондов СРО – 
выплата денежных средств в случае при-
чинения вреда третьим лицам по вине 
строительной компании – члена СРО. По 
закону компфонд должен размещаться 
в банке на счетах для юридических лиц. 
Однако если вклады физлиц размером 
до 1,4 млн рублей застрахованы, то счета 
юрлиц нет. Денежные средства в слу-
чае банкротства кредитной организации 
можно потребовать через суд, взыскание 
будет удовлетворяться в порядке третьей 
очереди кредиторов, если у банка имеются 
активы.

Сложившаяся ситуация, полагают спе-
циалисты, несет в себе угрозу дальней-
шему развитию института саморегулиро-
вания в сфере строительства. В частности, 
если компенсационный фонд отсутствует 
или его размер менее установленного 
законом, у надзорных органов имеются 
все законные основания для исключения 
саморегулируемой организации из госу-
дарственного реестра. При этом свиде-
тельства о допуске к определенным видам 
работ, выданные строительным органи-
зациям – членам СРО, признаются недей-
ствительными, и деятельность организа-
ции оказывается парализованной. Полу-
чается, считают эксперты, ответственность 
за недобросовестных банкиров перекла-
дывается на плечи строительных компа-
ний, и, как следствие, на всех потребите-
лей их услуг – заказчиков и покупателей 
жилой недвижимости, то есть физлиц.

Юрист НП «Союз строителей нефтяной 
отрасли Северо-Запада» Валентина Скляр 
рассказала о сотрудничестве организа-
ции с банком «Советский», в котором 

несколько дней назад было введено внеш-
нее управление. «С банком «Советский» 
мы сотрудничаем более пяти лет. До 
последнего времени никаких вопросов 
у нас к банку не возникало. Однако в фев-
рале у кредитной организации по откры-
тым отчетностям заметили существен-
ное снижение активов. Обеспокоенные 
такими показателями банка, мы пыта-
лись привлечь внимание к данной стати-
стике надзорных органов. Однако своими 
обращениями только разозлили руковод-
ство банка, которое отказалось выдавать 
наши денежные средства», – отметила 
специалист.

Юрист НП СРО «Инжспецстрой-Элек-
тросетьстрой» Ирина Исаева сообщила 
о заморозке средств их компенсационного 
фонда в банке «Российский кредит». Он 
входил в топ-50 самых устойчивых бан-
ков, но в июле этого года неожиданно стал 

банкротом. «Мы не успели ничего пред-
принять, о банкротстве кредитной орга-
низации узнали из сообщения ЦБ в СМИ. 
Наша СРО считала «Российский кре-
дит» достаточно надежным, в том числе 
потому что часть средств в нем размещал 
и НОСТРОЙ», – подчеркнула она.

(Не)страховой случай

По мнению вице-президента по СЗФО 
Российского Союза строителей Олега Бри-
това, уже давно назрела необходимость 
решения вопроса сохранения компенсаци-
онных фондов саморегулируемых органи-
заций. Он отметил, что из-за блокировки 
денежных средств в банках страдают не 
только СРО, но и их члены – строитель-
ные организации. Одним из возможных 
вариантов решения проблемы, по его мне-
нию, является страхование.

Представитель Ассоциации СРО 
«Со дру  жество Строителей» Сергей Бабе-
люк, возглавляющий рабочую группу экс-
пертного совета НОСТРОЙ по работе над 
законопроектом, направленным на урегу-

лирование последствий банкротства бан-
ков для СРО, рассказал участникам заседа-
ния круглого стола, что в настоящее время 
разрабатывается проект поправок в Граж-
данский кодекс, позволяющий страховать 
коллективную ответственность членов 
СРО и ответственность самих СРО. 

«Данный законопроект направлен на 
обеспечение выплат возмещения вреда 
в условиях объективной невозможности 
использования компенсационных фондов 
СРО вследствие отзыва лицензии у банка 
или признания его банкротом. Размер 
страховой суммы должен быть не менее 
суммы средств компенсационного фонда, 
замороженных в банке-банкроте, а стра-
ховая защита – распространяться в том 
числе и на случаи причинения вреда, про-
изошедшие до заключения соответствую-
щего договора страхования», – подчерк-
нул Сергей Бабелюк.

Между тем присутствующий на засе-
дании директор САО «ГЕФЕСТ – Санкт-
Петербург» Анатолий Кузнецов усомнился 
в возможности появления и работоспо-
собности данного страхового механизма. 
И отметил, что даже если данный законо-
проект будет принят, вряд ли СРО потянут 
такую страховку, так как она будет очень 
дорогой.

«Во-первых, финансовые риски у нас 
никто не страхует в том виде, в котором 
это видят представители СРО, так как это 
неэффективно и дорого. Во-вторых, сам 
страховой рынок тоже трясет. Количе-
ство игроков сокращается, в том числе 
из-за необходимости увеличения устав-
ного капитала. Если сейчас на рынке 
работает около 300 компаний, то в бли-
жайшие годы, скорее всего, останется 
только 60. Таким образом, СРО могут про-
сто выкинуть деньги на ветер», – считает 
страховщик.

По словам Анатолия Кузнецова, пред-
ставителям саморегулируемых орга-
низаций и страховщикам необходимо 
несколько раз собраться вместе и обсудить 

возможные варианты выхода из данной 
затруднительной ситуации. Только в этом 
случае, полагает он, возможно будет сдви-
нуться с мертвой точки.

В соответствии 
с Конституцией

Представители некоторых СРО, высту-
пивших на заседании круглого стола, счи-
тают, что необходима не только страхо-
вая защита компенсационных фондов, но 
и активная поддержка решения данного 
вопроса со стороны властей. Как отметил 
директор НП КСК «СОЮЗПЕТРОСТРОЙ-
СТАНДАРТ» Федор Малковский, государ-
ство и НОСТРОЙ обязаны защитить СРО 
от случаев, когда компенсационный фонд 
заморожен, а возможно, и разворован 
руководством кредитной организации.

«К сожалению, я пока не вижу какой-то 
заинтересованности в разрешении данной 
проблемы правительственными чинов-
никами. Но все равно необходимо искать 
пути выхода из тупика. В том числе через 
Конституционный суд. Только Консти-
туция является основным законом РФ, 
по этому если мы не нарушали этого 
закона, государство обязано нам будет 
компенсировать утраченные средства»,– 
считает Федор Малковский.

По словам специалиста, Конституцион-
ный суд должен встать на сторону предста-
вителей СРО. Вынесенное судебное реше-
ние станет прецедентным для разрешения 
аналогичных вопросов с другими саморе-
гулируемыми организациями и банками.

Также члены ряда СРО высказали пред-
ложения о создании официального спи-
ска кредитных организаций, в которых 
должны размещаться средства компфондов 
СРО. Составить его должен НОСТРОЙ. 
Правда, некоторые специалисты усомни-
лись в том, что банки из «белого списка» 
полностью будут нерисковые. Кроме того, 
ограниченный список кредитных органи-
заций может привлечь внимание антимо-
нопольных органов, полагают они.

Банки тормозят стройку
Максим Еланский / Из-за отзыва лицензий у ряда банков на их счетах зависло около 8 млрд рублей компенсационных 
фондов СРО. По мнению экспертов, из-за блокировки этих денег напрямую страдают строительные компании 
и в конечном итоге покупатели квартир. Один из возможных вариантов решения проблемы – страхование. 

01.2013 01.2014 01.2015 07.2015

956 923
834 797

Количество действующих 
банков и НКО в РФ*, 
по данным ЦБ

*Небанковские кредитные организации. 

Источник: Центробанк РФ

По мнению экспертов, размер страховой 
суммы должен быть не менее суммы средств 
компенсационного фонда, замороженных 
в банке-банкроте

кстати

С 9 по15 ноября Центробанк лишил лицен-
зий четыре российских банка. Это Русский 
славянский банк (РСБ 24), Региональный 
банк развития (РБР), Региональный банк сбе-
режений (РБС) и Межре гионбанк.

Эксперты полагают, что череда банкротств кредитных организаций негативно отражается на строительной сфере
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Екатерина Костина / ЗакС 
Петербурга принял в пер-
вом чтении изменения 
в закон «О целевой про-
грамме Санкт-Петербурга 
«Жилье работникам бюд-
жетной сферы». Благодаря 
поправке сотрудники спор-
тивных школ, ранее исклю-
ченные из участия в этой 
программе из-за федераль-
ных изменений, снова могут 
претендовать на социаль-
ное жилье. 

Как рассказал представитель 
губернатора Петербурга 
в ЗакСе Михаил Бродский, 
необходимость корректировки 
закона «Жилье работникам 
бюджетной сферы» обуслов-

лена тем, что произошел 
переход государственных бюд-
жетных учреждений физкуль-
турно-спортивной направлен-
ности, готовящих спортивный 
резерв в Петербурге, от реа-
лизации программ дополни-
тельного образования детей 
по видам спорта к реализации 
программ по спортивной под-
готовке. Подготовка ведется 
в соответствии с федеральны-
ми стандартами спортивной 
подготовки по различным 
видам спорта, а потому такие 
программы перестали являть-
ся образовательными. В связи 
с этим учреждения физкуль-
турно-спортивной направлен-
ности Петербурга теперь не 
являются образовательными 

учреждениями, а это значит, 
что их работники перестали 
быть участниками программы 
«Жилье работникам бюджет-
ной сферы».
Михаил Бродский отметил, 
что внесение поправок, ини-
циированных губернатором 
Георгием Полтавченко, снова 
даст возможность сотрудни-
кам таких учреждений при-
нимать участие в программе. 
С доводами господина Брод-
ского согласились и поддер-
жали законопроект 42 депу-
тата ЗакСа. Документ ушел 
на второе чтение, во время 
которого возможно внесение 
поправок. 
Стоит сказать, что програм-
ма «Жилье для работников 

бюджетной сферы» работает 
с 2006 года. Ее участниками 
могут стать граждане – работ-
ники учреждений системы 
образования, здравоохране-
ния, социального обслужи-
вания населения, культуры 
и науки, находящихся в веде-
нии исполнительных органов 
государственной власти 

Петербурга, имеющие стаж 
работы не менее пяти лет, 
состоящие в городской очере-
ди на улучшение жилищных 
условий.
Программа дает возможность 
приобрести жилое помеще-
ние государственного жилищ-
ного фонда Петербурга по 
стоимости его строительства 

в пределах социальных норм: 
(33 кв. м на одинокого граж-
данина и 18 кв. м на семью из 
двух и более человек). Пред-
полагается первоначальный 
взнос в размере 20% от стои-
мости жилья, а оплата 80% от 
стоимости жилья в течение 
10 лет на условиях беспро-
центной рассрочки.

Сотрудники спортшкол встанут в очередь

кстати

В проекте закона о бюджете на 2016 год на субсидии и помощь горожанам в приобрете-
нии жилья  заложено около 9,5 млрд рублей. В прошлом году эта сумма составила порядка 
10 млрд рублей. Кроме того, в 2016 году Смольный выделит на обеспечение горожан жильем 
в рамках различных программ 6,9 млрд рублей. Из этих денег около 3,1 млрд пойдет на рас-
селение коммуналок, 2,3 млрд – на социальные выплаты в рамках программы «Молодежи – 
доступное жилье». Еще 1,3 млрд заложено на социальные выплаты и субсидии на приобре-
тение жилья.

О том, что ФСК «Лидер» планирует 
заключить сделку о покупке трех земель-
ных участков под жилье общей площадью 
30 га в Петербурге, на прошлой неделе 
журналистам сообщил Владимир Воро-
нин, президент ФСК «Лидер». Эти тер-
ритории расположены в разных районах 
Петербурга, на их приобретение застрой-
щик готов потратить около 3 млрд рублей. 
Сделки находятся в стадии согласования, 
поэтому господин Воронин не стал рас-
крывать их подробности, но отметил, что 
договоры о покупке будут заключены не 
ранее чем в I квартале 2016 года. По его 
словам, на участках можно построить 
более 400 тыс. кв. м жилья комфорт-класса 
и объектов инфраструктуры. 
Общий объем инвестиций 
оценивается на уровне 
24 млрд рублей.

Отметим, что хол-
динг ФСК «Лидер» 
развивает свой бизнес 
в Москве и Москов-
ской области, Калуге 
и Геленджике. С на -
чала 2015 года компа-
ния вышла на рынок 
Петербурга и Лен-
области с проектом 
UP-квартала «Светла-
новский», который 
р е а л и з у е т с я 
недалеко от 

метро «Девяткино». По данным за девять 
месяцев 2015 года, компания продала 50% 
квартир от общего объема жилья, зало-
женного в проекте, или 20 тыс. кв. м.

Помощь дольщикам

Владимир Воронин отметил, что ФСК 
«Лидер» готова достраивать проблемные 
долевые объекты в Петербурге – с таким 
предложением компания планирует выйти 
к вице-губернатору Игорю Албину. При 
этом компания рассчитывает на более 
быстрый процесс согласования со стороны 
властей в последующих своих проектах, 
которые застройщик намерен реализовать 
в Петербурге. Президент ФСК «Лидер» 

отметил, что сегодня компания 
имеет большой опыт достройки 
проблемных объектов в Москве 
и Московской области. В этом 
процессе важны не только инве-
стиции в само строительство, но 
и организация работ. 

По данным ФСК «Лидер», 
компания пришла на выручку 
и помогла закончить четыре 
долгостроя в Московской обла-
сти и четыре долгостроя в Калуге 
в микрорайоне «Тайфун».

Так, в июне 2015 года ФСК 
«Лидер» достроила в Балашихе 

на ул. Твардовского ЖК 
«Южная звезда», вло-

жив 750 млн рублей. 
Также компания 
завершила строи-
тельство первого 
и третьего корпу-
сов ЖК «20 Пар-
ковая», который 
достался «в на след-
ство» от обанкро-
тившегося ЗАО 
«МЭННИ». Кроме 
того, в Ба ла шихе 

ФСК «Лидер» обеспечила жильем около 
700 обманутых дольщиков, достроив про-
блемный проект ЖК «Балашиха-Сити» 
(ранее ЖК «Солнцеград»). В настоящее 
время компания завершает реализацию 
ЖК «Некрасовский» (проект получил 
новое название – ЖК «Новое Измай-
лово – 2»).

Однако какие конкретно проблемные 
объекты собирается достраивать ФСК 
«Лидер» в Петербурге, Владимир Воро-
нин не уточнил, отметив, что подробную 
информацию по этому поводу застройщик 
может раскрыть не раньше конца года, так 
как проекты находятся на стадии согласо-
вания со Смольным. «Мы как социально 
ответственная компания готовы брать 
на себя обременения по достройке про-
блемных проектов и сотрудничать с вла-
стями», – прокомментировали в компании. 

По данным Комитета по строительству 
Петербурга, в настоящее время в Петер-
бурге насчитывается более 8 тыс. так 
называемых обманутых дольщиков, около 
4 тыс. из них – это дольщики ГК «Город». 

Дополнительные риски

Светлана Денисова, начальник отдела 
продаж ЗАО «БФА-Девелопмент», отме-
чает, что основные риски при достройке 
проблемных объектов – это объем тех 
обязательств, который принимает на себя 
новый застройщик. «Одно дело, когда 
круг обязательств прежнего застройщика 
ясно очерчен. Другое дело, когда лица 
с заключенными договорами появля-
ются еще и еще. Благодаря 214-ФЗ список 
обманутых дольщиков локализован. Но 
на проблемном объекте могут быть также 
строительные промахи, просроченные тех-
нические условия, объект необходимо рас-
консервировать. Все это таит в себе потен-
циальные негативные последствия», – 
комментирует Светлана Денисова. В связи 
с этим не так много желающих на рынке 
достраивать проблемные объекты, так как 
если готовность объекта составляет менее 
30% и при этом там реализовано 70% 
площадей, то ясно, что экономика такого 
проекта заведомо отрицательна. «Браться 

достраивать такой объект другой застрой-
щик может только за иные преференции, 
потому что он является коммерческой 
организацией и должен зарабатывать при-
быль», – добавляет Светлана Денисова. 

Со своей стороны, Екатерина Немченко, 
директор департамента элитной жилой 
недвижимости компании Knight Frank 
St Petersburg, считает, что в условиях отсут-
ствия бюджетного финансирования для 
города подобные инициативы строитель-
ного бизнеса – это сокращение реестра 
обманутых дольщиков и решение серьез-
ной проблемы. «Для строительных ком-
паний, особенно для тех, кто только выхо-
дит на рынок Петербурга с серьезными 
планами развития, это возможность уста-
новить контакт с городом, облегчить про-
цессы согласования или влиять на сроки 
принятия решений по другим проектам. 
Риски снижаются, если компания берется 
за достройку проблемного проекта, опи-
раясь не только на свои амбиции и гран-
диозность будущих задач и планов, а уже 
имеет опыт достройки подобных объектов 
и знает, как правильно организовать про-
цесс», – заключила эксперт. 

Достройка взамен лояльности
Лидия Горборукова / ФСК «Лидер», которая собирается в первом полугодии 2016 года закрыть сделки по покупке трех 
земельных участков общей площадью 30 га в разных районах Петербурга, заявила о готовности достраивать проблемные 
долевые объекты в городе. При этом застройщик рассчитывает на более быстрый процесс согласования со стороны 
властей своих последующих проектов. 

Владимир Воронин не уточнил, какие конкретно проблемные долевые 
объекты собирается достраивать в Петербурге

мнение

Арсений Васильев, 
генеральный 
директор 
ГК «УНИСТО 
Петросталь»:

– Если ответственный застрой-
щик понимает, что в нынеш-

них условиях не сможет завершить 
проект, то ищет способы избежать 
ущерба для дольщиков и сохранить 
свою репутацию. По его словам, на 
рынке все чаще появляются предло-
жения о переуступке проектов. Это 
новый формат для нашего рынка. 
Предложения поступают наиболее 
крупным игрокам, которые устойчи-
вы вне зависимости от кризиса.
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Суд апелляционной инстанции 
подтвердил законность принятого 
ранее Арбитражным судом Петербурга 
и Ленобласти решения о взыскании 
с АО «ГЛОБЭКСБАНК» 238 млн рублей. 
Данная сумма является банковской 
гарантией по обязательствам 
ЗАО «Акрос» перед городом. Из мате-
риалов дела следует, что в 2012 
и 2013 годах между Комитетом по 
строительству и дорожностроитель-
ной компанией были заключены конт-
ракты на реконструкцию Байконуров-
ского и Комендантского пр. В их рам-
ках подрядчик должен был до декабря 
2014 года выполнить земляные 
и дорожные работы, проложить 
наружные сети водоснабжения 
и канализации, создать наружное 
освещение данных участков. Однако 
компания сорвала сроки работ, после 
чего с ней были расторгнуты контрак-
ты в одностороннем порядке. В связи 
с тем что подрядчик не вернул авансо-
вые платежи на сумму 238 млн рублей, 
Комитет по строительству начал их 
взыскивать с банка-гаранта. Арбитраж 
первой инстанции требования чинов-
ников удовлетворил, кредитная орга-
низация попыталась оспорить выне-
сенное решение.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленинградской области удовле-
творил иск о признании недействи-
тельной сделки по приватизации 
ООО «Племенной завод «Лесное» 
земельного участка площадью 906 га 
в Гатчинском районе Ленобласти на 
основании того, что на нем находятся 
водные объекты. Истцом является 
прокуратура 47-региона. Ответчик 
связан с УК «СТАРТ Девелопмент». 
В августе этого года прокуратура обра-
тилась в арбитраж с требованием при-
знать недействительным договор по 
продаже земли администрацией Гат-
чинского района в части включения 
в сделку береговых полос рек Славян-
ки и Черной. Также прокуратура 
настаи вала на истребовании из чужо-
го незаконного владения участков, 
занятых береговыми полосами водных 
объектов. Отметим, что ранее 
к ООО «Племенной завод «Лесное» 
направлял иск КУГИ Ленобласти. 
Ведомство также считало приватиза-
цию земли незаконной, так как «СТАРТ 
Девелопмент» – офшорная организа-
ция. Однако данный иск арбитраж не 
поддержал, поскольку конечный юри-
дический собственник земли «Пле-
менной завод «Лесное» – российская 
компания. Представители «СТАРТ 
Девелопмент» уже заявили, что новый 
иск они будут обжаловать.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти принял к рассмотре-
нию иски ООО «Интернет-агентство 
Риалвеб» и ООО «Бекар. Коммерче-
ская недвижимость» к ООО «Севен 
Санс Девелопмент Санкт-Петербург». 
В их рамках истцы намерены взыскать 
с ответчика 23,5 млн и 25,8 млн 
рублей долга по оплате маркетингово-
го продвижения. «Севен Санс Деве-
лопмент Санкт-Петербург» является 
структурой девелоперского холдинга 
Seven Suns Development, реализующе-
го в Петербурге проект ЖК «Я – роман-
тик» на Васильевском острове. Пло-
щадь жилого комплекса на намывных 
территориях должна составить 12 га. 
Из судебных материалов следует, что 
заказчик оплату рекламного и марке-
тингового продвижения производил 
2-3 месяца, а затем прекратил. Рассмо-
трение судебных исков по существу 
назначено на 3 декабря.

новости

тендеры

ОАО «Павловское дорожное 
ремонтно-строительное управ-
ление» выбрало субподрядчика 
реконструкции Литейного моста. 
Работы по фрезерованию и раз-
борке дорожного покрытия на 
лево- и правобережном подходах 
моста выполнит ООО «Стройин-
вест Юг». Также организация 
нанесет дорожную разметку. Ито-
говая цена, по данным сайта гос-
закупок, оказалась практически 
равна стартовой – 19,7 млн 
рублей. Работы следует завершить 
до 30 ноября 2015 года.

АО «Санкт-Петербургские 
электрические сети» подвело 
итоги по выбору подрядчика 
строи тельства подстанции закры-
того типа 110/10 кВ «Каменка». 
Работы проведет ГК «Меридиан». 

Сумма контракта составила 
810 млн рублей. Проектируемая 
подстанция будет расположена 
в Приморском районе на Пара-
шютной ул. неподалеку от завода 
«Ниссан». На первом этапе пер-
спективного развития сеть будет 
функционировать в тупиковом 
режиме и получать питание от ПС 
«Ниссан», а после строительства 
ПС «Комендантская» перейдет на 
транзитный режим работы. Окон-
чание работ запланировано на 
апрель 2017 года.

СПб ГКУ «Управление заказ-
чика по строительству и капи-
тальному ремонту объектов 
инженерно-энергетического 
комплекса» выберет строителя 
сети наружного освещения квар-
тала Кировского района города. 

В зону ответственности подрядчи-
ка входит квартал в границах 
пр. Маршала Жукова, пр. Стачек, 
Ленинского пр. и ул. Маршала 
Казакова. Проект предусматривает 
установку четырех пунктов пита-
ния, более 700 опор и светильни-
ков разного типа, монтаж 16 про-
жекторов, прокладку кабельных 
линий в земле суммарной длиной 
около 32,4 км. Стоимость работ 
оценена в 145,7 млн рублей. Зая-
вок ждут до 27 ноября, торги 
назначены на 4 декабря. Контракт 
заключается до 30 сентября 
2017 года.

ФГБУ «НИЦ «Курчатовский 
институт» ищет подрядчика 
капитального ремонта зданий 
института в Москве и Гатчине. 
Ремонту подлежат три здания 

1956-1981 годов постройки, 
являю щиеся хранилищами ядер-
ных материалов и радиоактивных 
веществ. Цель ремонта – обеспе-
чение безопасности объекта, в том 
числе снижение радиационного 
фона и уровня радиоактивных 
загрязнений. Общестроительным 
работам должны предшествовать 
обследование и дез акти вация 
помещений, а также упаковка кон-
тейнеров с радиоактивными отхо-
дами. В Гатчине также проведут 
ремонт очистных сооружений. 
Суммарная стоимость работ на 
объектах НИИ Москвы и Гатчины 
составляет 805 млн рублей. 
Заявок от потенциальных подряд-
чиков ждут до 1 декабря. Итоги 
подведут на следующий день 
в Курчатовском институте 
в Москве.

В конце октября Комитет имуществен-
ных отношений направил несколько исков 
к ООО «Санаторий «Дюны». В их рамках 
городское ведомство требует признать 
ряд объектов недвижимости, возведенных 
на территории ответчика, самовольной 
постройкой. Рассмотрение исков Арбит-
ражный суд Петербурга и Ленобласти 
назначил на 16 декабря.

Как отмечают в КИО, предметом спора 
являются шесть коттеджей, летнее бун-
гало и гостевой дом, которые построены 
на территории санатория. Общая площадь 
строений – около 1600 кв. м. Возведены 
объекты недвижимости были без разреше-
ния городских властей. В комитете напо-
минают, что сам санаторий и земля вокруг 
являются государственными объектами 
и только сдаются в аренду. 

Напомним, санаторий «Дюны» нахо-
дится в Курортном районе города 
под Сестрорецком на площади 35 га. 
В 2004 году между КУГИ и ООО «Сана-
торий «Дюны» был заключен 49-летний 
договор аренды в отношении двух зданий 
и остальной территории. По дополни-
тельному соглашению арендатор получал 
преимущественное право выкупа зданий, 
так как арендуемое имущество находится 
у компании во временном пользовании 
непрерывно более двух лет. 

В прошлом году стало известно, что 
совладельцем ООО «Санаторий «Дюны» 
является основатель Группы ЛСР, нынеш-
ний ее генеральный директор Андрей 
Молчанов. Как ранее уже подчеркивали 
в пресс-службе строительного холдинга, 
«Дюны» – это сторонний бизнес их руко-
водителя, к ЛСР санаторий и прилегающий 
участок никакого отношения не имеют.

Также в прошлом году Андрей Мол-
чанов пытался выкупить «Дюны», 
однако сделка сорвалась. Заявку на пере-
вод в частную собственность аренда-
тор участка направил в КУГИ в апреле, 
в октябре ведомство разрешило прива-
тизацию. Общая стоимость имущества 
была оценена ГУИОН в 743 млн рублей: 
земли – 400 млн рублей, недвижимости – 

в 343 млн рублей. Сумма сделки составила 
750 млн рублей. Правда, через несколько 
недель, когда документы уже находились 
в Росреестре, губернатор Петербурга Геор-
гий Полтавченко наложил свое вето на 
сделку. Он посчитал выкупную стоимость 
«Дюн» заниженной, не соответствующей 
рыночным реалиям.

Ранее опрошенные «Строительным 
Еженедельником» эксперты отмечали, 
что цена в 750 млн рублей соответствует 
рыночной, так как на территории санато-
рия не подразумевается реализация про-
ектов жилой застройки, оценка стоимости 
санатория «Дюны» вполне адекватная. 
Специалисты пришли к выводу, что срыв 
сделки по продаже объекта недвижимости 
и прилегающей земли носит субъективный 
характер.

Такого же мнения в настоящее время 
придерживается и партнер консалтинго-
вой группы «Центр экономических раз-

работок» Андрей Костиков. По мнению 
эксперта, Смольный таким образом напо-
минает о том, кто действительно владеет 
данной территорией. «Не думаю, что кот-
теджи в ближайшее время будут снесены. 
Тем более что они официально задей-
ствованы санаторием, принимают гостей 
и людей, поправляющих свое здоровье. Но 
в ближайшее время в частную собствен-
ность «Дюны» вряд ли уйдут», – считает 
специалист.

Смольный вспомнил 
о «Дюнах»
Максим Еланский / Комитет имущественных отношений Петербурга пытается признать 
в суде коттеджи, возведенные на территории санатория «Дюны», самовольной постройкой. 
Их владельцем считается генеральный директор Группы ЛСР Андрей Молчанов. 

В 2014 году была неудачная попытка приватизировать санаторий 
и прилегающую территорию
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750 млн
рублей – стоимость санатория «Дюны» 
по сорвавшейся в 2014 году сделке

цифра
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Аналитики подсчитали, что доля квар-
тир с отделкой на рынке составляет при-
мерно 35% от общего объема предло-
жения. Жилье с отделкой предлагают 
преимущественно в объектах эконом- 
и комфорт-классов, покупатели квартир 
в жилых комплексах высокого ценового 
сегмента предпочитают делать ремонт по 
индивидуальным дизайн-проектам.

Андрей Тетыш, председатель совета 
директоров АРИН, уточняет: «В классах 
элит и бизнес покупатель предъявляет 
завышенные требования к отделке, по этому 
она остается на усмотрение клиента».

«Преимуществом квартир с отделкой 
является возможность заселения сразу 
после покупки, экономия времени на 
ремонт, а также возможность быстрой 
сдачи квартиры в аренду в случае инвес-
тиционной покупки», – говорит Полина 
Яковлева, директор департамента жилой 
недвижимости NAI Becar. 

Еще не так давно, буквально лет 7-8 
назад, квартиры с отделкой ассоциирова-
лись у покупателей c наиболее экономным 
жильем. Сегодня квартиры под ключ – 
это не только бюджетное предложение: 
застройщики предлагают разные виды 
отделки, типы отделочных материалов. 
Идет тенденция появления новых форма-
тов, например квартиры с меблировкой.

Жилье с чистовой отделкой нередко 
предпочитают клиенты, проживающие 
в других регионах РФ, поскольку руково-
дить ремонтом из другого города довольно 
сложно. Кроме того, данная услуга востре-
бована покупателями, которые планируют 
в дальнейшем сдавать квартиру внаем. 

«Покупка квартиры без чисто-
вой отделки тоже имеет свои при-
чины: во-первых, лишних 7-10 тыс. за 
1 кв. м просто может не оказаться у поку-
пателя в момент приобретения квартиры, 
во-вторых, покупатель может иметь четкое 
представление об облике своего жилища 

и хочет воплотить свои замыслы – это, 
как правило, история про творческих 
людей», – говорит Арсений Васильев, 
генеральный директор ГК «УНИСТО 
Петросталь». Стоимость квартир с отдел-
кой примерно на 10% выше жилья без 
отделки. Михаил Духовный, директор 
департамента корпоративных коммуни-
каций группы компаний «Эталон», под-
считал, что стоимость отделки за 1 кв. м 
в среднем по рынку равняется 10 тыс. 
рублей, отсюда разница в цене на квар-
тиры без отделки и квартиры под ключ.

Отделка от застройщика для покупателя 
выгоднее, чем самостоятельный ремонт, 
стоимость которого начинается от 250-
300 тыс. рублей за небольшую квартиру. 
Кроме того, владелец квартиры экономит 
не только деньги. «В среднем ремонт зани-
мает не менее полугода – это время можно 
потратить на обустройство квартиры 
и украшение интерьера», – рассуждает 
Арсений Васильев.

Роман Русаков / Через пару 
десятилетий, полагают 
эксперты, все строящееся 
жилье будет сдаваться 
с финишной отделкой.

«На Западе доля квартир 
с отделкой составляет 100%, 
подобных показателей мы 
сможем достичь примерно 
через 20 лет», – полагает 
Полина Яковлева, директор 
департамента жилой недви-
жимости NAI Becar.
Александр Матеша, управ-
ляющий партнер, директор 
по развитию и реализации 
проектов «Еврострой-Раз-
витие», подтверждает: «На 
Западе большую часть пред-
ложений составляет, без-
условно, жилье с отделкой. 
В некоторых странах такая 
практика даже установлена 
законодательно. Это связано 
в первую очередь с простотой 
и удобством. Предсказать, 
когда мы дойдем до европей-
ских показателей, трудно, это 

зависит от многих экономиче-
ских факторов». 
Тем не менее доля жилья 
с финишной отделкой рас-
тет и у нас, по крайней мере 
на развитых рынках (Москва 
и Петербург). Дмитрий Котров-
ский, партнер девелоперской 
компании «Химки Групп», 
подсчитал: «Доля жилья 
с отделкой за последний год 
выросла на рынке недвижи-
мости столичного региона на 
10-15%, сегодня она составля-
ет от 10 до 30% в зависимости 
от ценового класса. Наиболее 
значительно возросла доля 
предложений по квартирам 
с отделкой в ценовых классах 
эконом и комфорт, меньше 
всего – в бизнес-классе. Неко-
торые подмосковные и сто-
личные застройщики, которые 
раньше выводили на рынок 
исключительно жилье Shell & 
Core, стали предлагать поку-
пателям возможность в одном 
жилом комплексе выбрать как 
квартиру с отделкой под ключ, 

так и с черновой отделкой. 
Таким образом они реагируют 
на возросшее количество 
обращений по готовому к про-
живанию жилью в сегменте 
новостроек».
Одна из причин, повлиявших 
на рост интереса к квартирам 
с отделкой, – рост стоимости 
материалов для ремонта 
в специализированных мага-
зинах. «Покупатели в эконом- 
и комфорт-классе надеются, 
что, приобретая квартиру 
с отделкой от застройщика, 
они сэкономят не только 
время до момента заселения 
(и им не придется, напри-
мер, еще полгода снимать 
квартиру), но и средства на 
ремонт, закрывая глаза на 
то, что качество ремонта не 
будет контролироваться самим 
хозяином и что ремонт этот 
будет типовым, как у соседа. 
Как говорится, в кризис не 
до эксклюзивных дизайнер-
ских решений», – рассуждает 
господин Котровский.

При этом эксперты уверены, 
что кризис на объемы ввода 
жилья с отделкой не повли-
ял. «Качественная отделка 
как самого жилья, так и мест 
общего пользования – один 
из главных признаков класса 
строящегося объекта. И кри-
зис – не повод в данном 
случае что-то качественное 
и дорогое менять на дешевое 
и некачественное. Покупате-
ли понимают, что и в кризис 

жить можно. И желают жить 
в комфортабельно обустро-
енном доме», – рассказывает 
Светлана Петрова, директор 
УК Docklands.
«В кризис покупатели более 
требовательно и умно рас-
поряжаются своими деньгами. 
Именно поэтому считаю, что 
падения спроса в этом сег-
менте не будет. А наоборот, 
спрос на квартиры с отделкой 
будет только расти. Покупате-
лей таких квартир в первую 
очередь привлекает экономия 
времени и денег: отпадает 
срочность делать ремонт, 
стоимость которого может 

достигать половины и более 
стоимости квартиры и зани-
мает не менее 2-3 месяцев. 
Несмотря на развивающийся 
экономический кризис, гло-
бальных изменений на рынке 
мы не видим. Чтобы завоевать 
покупателя в ужесточивших-
ся условиях, застройщики 
должны будут предоставить 
все возможные опции, 
в том числе и качественную 
отделку. Это один из важных 
критериев для принятия 
решения покупателем», – 
уверен Роман Мирошников, 
исполнительный директор 
ЗАО «Ойкумена».

В фарватере Европы

мнение

Андрей Тетыш, председатель совета директоров АРИН:

– Начиная с класса комфорт отделка – несомненный плюс 
для тех, кто не гонится за индивидуальностью, а предпо-

читает соответствующие наименованию класса условия. Отделка 
«эконом» у многих вызывает желание изменить ее – это самое низкое качество 
отделочных материалов. Для сравнения, в квартире эконом-класса на пол кладут 
линолеум, комфорт-класса – ламинат. Застройщики, занимающиеся апарт-оте-
лями, пошли еще дальше. В этом сегменте предлагаются апартаменты не только 
с отделкой, но и с мебелью, включающейся опционально.

Стабильный финиш
Роман Русаков / Кризис не повлиял на долю жилья, сдающегося с отделкой, – она остается 
стабильной и сегодня достигает трети от общего объема квартир в новостройках. 

Объем расселения аварийного 
жилья за 10 месяцев текущего года 
составил 1,36 млн кв. м, сообщает 
портал «АСН-инфо». До конца года 
планируется расселить еще 1,43 млн 
«квадратов», отмечают в Фонде ЖКХ. 
Ранее в Госдуму РФ был внесен зако-
нопроект, направленный на ускоре-
ние расселения аварийного жилья. 
Он предполагает внесение поправок 
в закон «О Фонде содействия 
развитию ЖКХ» и в Жилищный 
кодекс. По подсчетам депутатов, для 
выполнения программы до 1 сентября 
2017 года необходимо расселить про-
живающих еще с 7,6 млн кв. м, что 
значительно выше ежегодных 
объемов.

 ГУП «ТЭК Санкт-Петербурга» 
приступил к реализации программы 
по реконструкции котельных, работаю-
щих на твердом и жидком топливе, 
с переводом их на природный газ, 
говорится в сообщении портала 
«АСН-инфо». В ближайшие пять лет 
28 котельных Петербурга будут рекон-
струированы, шесть – закрыты с пере-
оборудованием их в центральные 
тепловые пункты. В настоящее время 
полностью автоматизирована работа 
125 объектов (25%) ГУП «ТЭК СПб», 
среднесрочными адресными програм-
мами предприятия за счет бюджета 
и собственных средств предусмотрено 
в 2015-2018 годы внедрить системы 
автоматизации на 78 объектах. Общая 
стоимость работ с учетом реконструк-
ции объектов оценивается 
в 4,45 млрд рублей.

Компания «Юлмарт» планирует 
за три года открыть 7-10 пригород-
ных центров исполнения заказов 
в России. Объем инвестиций в один 
центр составит 1,6 млрд рублей. Как 
сообщил генеральный директор 
«Юлмарта» Сергей Седоринов, в пла-
нах компании запуск и городских цен-
тров заказов – к 2019 году их 
будет около 80. Также за три года ком-
пании откроет более 400 оutpost.

новости

мнение

Тимур Нигматуллин, 
финансовый 
аналитик 
ИХ «Финам»:

– Минусы жилья с отделкой – 
более высокая цена (пример-

но на 5-15% выше, чем жилья без 
отделки). Также покупатели подоб-
ного жилья лишаются возможности 
реализовать собственные дизай-
нерские решения. Положительные 
стороны – отсутствие строительного 
мусора, шумового загрязнения дома, 
возможность сразу сдавать недвижи-
мость в аренду в случае инвестици-
онных покупок.
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Отделка от застройщика 
для покупателя выгоднее, 
чем самостоятельный ремонт
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Согласно данным ЦБ, банки, работаю-
щие в Петербурге, за девять месяцев 
2015 года выдали предприятиям корпо-
ративного сектора рублевых кредитов 
на 1,367 трлн рублей, тогда как в том же 
периоде 2014 года было выдано кредитов 
на 1,716 трлн рублей. Объем кредитова-
ния, таким образом, снизился на 20,3%. 
Сами банкиры отмечают, что ситуация 
с кредитованием улучшается. «Для корпо-
ративного сегмента крупного и среднего 
бизнеса в целом текущий год был непро-
стым. Северо-Западный банк в сложных 
макро экономических условиях продолжал 
кредитовать данный сегмент экономики. 
Несмотря на то что спрос на кредитные 
ресурсы в первом полугодии снизился 
на 43% к аналогичному периоду про-
шлого года, по итогам III квартала объем 
вырос до 95% от объема III квартала 
2014 года», – отмечает Вячеслав Ермолин, 
директор управления продаж крупному 
и среднему бизнесу Северо-Западного 
банка Сбербанка России.

По словам управляющей филиалом 
«Петер  бургский» банка «ГЛОБЭКС» 
(группа Внешэкономбанка) Ирины Воро-
бьевой, уже со II квартала на рынке заро-
дился оптимизм и появилось понимание, 
что получить кредит по ставке ниже 20% 
годовых возможно. «I квартал был «мерт-
вым»: все пытались понять, что будет 
происходить дальше, ставки держались 
на заградительном уровне», – добавляет 
госпожа Воробьева.

Падение темпов кредитования наблюда-
ется во всех важных для города отраслях – 
на 55% в производстве пищевых про-
дуктов (включает алкогольные напитки 
и табак), на 26% в производстве машин 
и оборудования, 35% в строительстве. 
Все перечисленные отрасли значительно 
пострадали от падения спроса в этом 
году, отмечает финансовый аналитик 

ИК «ДОХОДЪ» Владимир Киселев. «Это 
стало логичным следствием девальвации 
рубля и роста процентных ставок. Среди 
крупных отраслей рост наблюдается лишь 
в сфере транспортных и коммуникацион-
ных услуг», – добавляет эксперт.

Петербургская динамика соответствует 
общероссийской. Основные причины 
снижения объемов кредитования – рост 
ключевой ставки и, как следствие, стои-
мости кредитования. «Значительная часть 
корпоративных клиентов, в первую оче-
редь компании малого и среднего бизнеса, 
сокращают кредитную нагрузку. Сказы-
вается и сворачивание инвестиционных 
проектов, а также введенные санкции», – 
отмечает руководитель дирекции по 
работе с крупнейшими корпоративными 

клиентами ОАО «Банк Санкт-Петербург» 
Андрей Белых.

К наиболее привлекательным с точки 
зрения кредитования отраслями сегодня 
можно отнести те, которые связаны 
с импортозамещением, в первую очередь 
пищевая промышленность и АПК, хими-
ческая промышленность, добыча полез-
ных ископаемых, ОПК и машинострое-
ние, продолжает господин Белых. В банке 
«Санкт-Петербург» за восемь месяцев 
2015 года объем выданных кредитов пред-
приятиям промышленности и производ-
ства города вырос по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года на 42%. 

Банки готовы предоставлять заемные 
средства стабильному бизнесу, и кредито-
вание компаний промышленного, произ-

водственного и реального секторов оста-
лось неизменным, согласен Вадим Исаков, 
территориальный директор банка «БКС 
Премьер». В зоне риска такие отрасли, 
как строительство и автопром, что свя-
зано с текущей экономической ситуацией 
в стране. Также снижаются показатели 
контрактного кредитования и кредитова-
ния бизнеса, имеющего прямую зависи-
мость от импорта товаров со значительной 
долей валютной себестоимости, добавляет 
господин Исаков. При этом финансиро-
вание компаний импортозамещающих 
отраслей, напротив, растет. 

В Северо-Западном Сбербанке отрасле-
вая структура выданных корпоративных 
кредитов изменилась непринципиально: 
как и в 2014 году, лидирует торговля (на 
нее пришлось 31,7% выданных кредитов 
против 35,7% в 2014-м), затем следует 
промышленность (17% против 15,9%), 
немного снизилась доля строительства, 
сократившись с 11,2% в 2014 году до 9,1% 
в 2015-м.

В кредитном портфеле БФА Банка суще-
ственную долю занимают строительство 
и операции с недвижимостью, оптовая 
и розничная торговля, финансово-посред-
нические услуги, транспорт и связь. «Во 
всех этих отраслях присутствуют упомя-
нутые риски, но чтобы не допустить их 
реализации, мы стараемся конструктивно 
работать с нашими заемщиками. Однако 
структура кредитного портфеля по отрас-
лям не может поменяться существенно 
в условиях спада кредитования, а именно 
снижения новых выдач», – отмечает Юрий 
Манулис, руководитель службы креди-
тования, старший вице-президент БФА 
Банка. Строительный комплекс также 
далек от насыщения, особенно с учетом 
принятых программ по государственной 
поддержке и субсидированию ипотечных 
ставок, добавляет господин Белых.

Вероника Маслова / Уро-
вень проблемных кредитов 
в Петер бурге удвоился, но 
пока ситуация не выглядит 
угрожающей, отмечают 
банкиры.

Просроченная задолженность 
петербургских предприятий 
перед банками в этом году 
выросла более чем в два раза. 
На 1 января 2015 года показа-
тель, по данным ЦБ, составлял 
около 3%, тогда как к октябрю 
увеличился до 6,7%. «Тен-
денция последних месяцев 
говорит о том, что ситуация 
в секторе улучшается. На фоне 
снижения ставки ЦБ и улучше-
ния валютном рынке скорость 

роста просрочки упала. Значит, 
если не произойдет ухудшения 
ситуации в экономике, есть 
шанс, что в последние месяцы 
года ситуация с корпоратив-
ным кредитованием выровня-
ется, а уровень просрочек по 
кредитам начнет снижение», – 
говорит аналитик ИХ «Финам» 
Богдан Зварич.
 В условиях роста рисков про-
срочки банки ведут конструк-
тивный диалог с большинством 
заемщиков, проводят реструк-
туризации с учетом возможно-
стей клиентов, просят усилить 
обеспечение по кредитам, 
компенсируют риски кредит-
ной ставкой, отмечает Юрий 
Манулис, руководитель службы 

кредитования, старший вице-
президент БФА Банка. По его 
мнению, пока рост просрочки 
не выглядит угрожающим.
«Можно говорить об измене-
нии подхода к оценке рисков 
при принятии решения 
о новых кредитах или о рефи-
нансировании старых. Сейчас 
мы уделяем меньше внимания 
анализу ретроспективных дан-
ных, зато все больший вес при-
обретает экспертное мнение 
о том, что происходит на дан-
ном рынке и с данным заемщи-
ком здесь и сейчас», – отмечает 
Ирина Воробьева, управляю-
щий филиалом «Петербург-
ский» банка «ГЛОБЭКС» (груп-
па Внешэкономбанка).

Как отмечает директор депар-
тамента развития бизнеса 
с корпоративными клиентами 
Балтинвестбанка Дмитрий 
Прохоревич, банк еще 
в прошлом году пересмотрел 
некоторые положения риск-
политики, для того чтобы 
и полномочия сотрудников, 
и внутренние нормативные 
документы, регламентирую-
щие процесс кредитования 
и оценки уровня риска по 
кредитным операциям, 
позволяли оперативно реа-
гировать на возникающие 
угрозы. «Говорить сегодня 
о серьезном, долговременном 
финансировании основных 
средств практически не при-
ходится. Клиентов интересует 
своевременное пополнение 
оборотных средств, финан-
сирование текущей деятель-
ности», – говорит банкир. 

Все решения по кредитам 
сейчас принимаются строго на 
индивидуальной основе.
По словам Юрия Манулиса, 
Банк БФА продолжает предо-
ставлять кредиты на пополне-
ние оборотного капитала, без 
чего невозможен бизнес кли-
ентов, а также финансирует 
объективно привлекательные 
проекты с высокой вероятно-
стью успешной реализации, 
с высокой маржинальностью. 
Инвестиционные кредиты 
в текущих условиях практи-
чески не выдаются. «Сроки 
кредитования существенно 
не изменились, поскольку 
определяются особенностями 
производственного цикла 
клиента или сроками проекта. 
Но очень «длинных» кре-
дитов, от трех лет, конечно, 
в нынешних условиях нет», – 
констатирует банкир. 

Несмотря на снижение объ-
емов кредитования и рост 
просрочки, можно предполо-
жить, что без нового деваль-
вационного шока пик кризиса 
в финансовом секторе достиг-
нут, отмечает финансовый 
аналитик ИК «ДОХОДЪ» 
Владимир Киселев. «Наиболь-
шее ухудшение состояния 
портфелей банков пришлось 
на первое полугодие, а с сере-
дины лета объем выданных 
кредитов в месячном выраже-
нии как минимум не падает. 
Если стоимость бивалютной 
корзины не опустится ниже 
65-70 рублей до середины 
следующего года, мы начнем 
наблюдать замедление инфля-
ции и дальнейшее снижение 
ставок, что послужит хорошим 
стимулом для восстановления 
кредитования», – прогнозиру-
ет эксперт.

Кредитное падение
Вероника Маслова / Объемы кредитования корпоративного сектора Петербурга продолжают 
сокращаться. По итогам девяти месяцев падение составило более 20%. Но динамика 
постепенно выправляется. К концу года эксперты ожидают улучшение ситуации.  

Опасная доля

Банки готовы предоставлять заемные средства стабильному бизнесу

Источник: данные ЦБ

Просроченная задолженность по предоставленным 
корпоративному сектору кредитам,  
Санкт-Петербург

01.01.2015 01.10.2015

45 977 млн рублей 102 353 млн рублей

на 43% 
снизился спрос в первом полугодии 
2015 года на кредитные ресурсы к ана-
логичному периоду прошлого года

цифра

Объем рублевых креди-
тов, выданных юрлицам, 
Санкт-Петербург

01.10.2014 01.10.2015

1 716 486 млн рублей 1 367 123 млн рублей

Источник: данные ЦБ Источник: данные ЦБ

Кредитный портфель 
банков, работающих 
в Петербурге

01.01.2015 01.10.2015

1 515 584 млн рублей 1 522 698 млн рублей
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По последним данным ЦБ, страхова-
ние государственной ответственности 
застройщиков (ГОЗ) могут осуществлять 
только 19 компаний, тогда как лицензии 
на данный вид имеют 69 страховщиков. 
Новое указание к марже платежеспособ-
ности, вступившее в силу с 1 октяб ря 
2015 года, ужесточило требования 
к участникам данного рынка и сократило 
их количество.

Условия перестрахования

ЦБ ввел ограничения на объем ответ-
ственности по каждому застройщику, 
в том числе с учетом принимаемых в пере-
страхование рисков. В случае превыше-
ния нормативной маржи над фактической 
необходима докапитализация страховой 
компании или передача риска в перестра-
хование. При этом собственные средства 
страховых компаний, работающих на этом 
рынке, должны составлять не менее 1 млрд 
рублей. И ЦБ строго следит за реально-
стью и ликвидностью активов страховщи-
ков, принимаемых в покрытие страховых 
резервов и собственных средств.

ЦБ обнародовал письмо, из которого 
следует, что вновь заключаемые договоры 
долевого участия (ДДУ) подлежат госу-
дарственной регистрации органами Рос-
реестра при представлении застройщиком 
договора страхования ответственности. 
Полис должен быть оформлен в страховой 
компании, которая удовлетворяет требо-
ваниям закона на момент государственной 
регистрации ДДУ. Полисы, оформленные 
застройщиком ранее 1 октября, продол-
жают действовать, страховщики несут по 
ним ответственность, даже если не вошли 
в список. 

Безусловно, введение ограничений по 
капиталу для страховщиков является 
позитивной мерой, особенно учитывая 
социальный аспект данного вида страхова-
ния, считает Дмитрий Шишкин, замести-

тель начальника управления страхования 
ответственности СПАО «Ингосстрах». По 
данным ЦБ, в первом полугодии 2015 года 
по этому виду страхования было заклю-
чено 100 тыс. договоров на общую сумму 
2,4 млрд рублей. При этом общая сумма 
ответственности по договорам составила 
440 млрд рублей. Это огромный рынок, 
а многие компании, по словам господина 
Шишкина, «совсем не собираются платить 
убытки». За весь 2014 году лимит ответ-
ственности превысил 665 млрд рублей, 
страховщики собрали 4,5 млрд рублей, 
заключив 165 тыс. договоров.

По мнению директора департамента 
страхования финансовых рисков и ответ-
ственности «АльфаСтрахование» Дениса 
Зенки, новые требования если и не отсекут 
от работы на данном рынке всех недобро-
совестных участников (а размер устав-
ного капитала вовсе не свидетельствует 
о добросовестности), то точно повысят 
надежность системы в целом. С другой 

стороны, они совсем не изменят отноше-
ние страховщиков – они и раньше отказы-
вались работать в этом виде страхования, 
обращает внимание аналитик «Финам» 
Богдан Зварич. Фактически, как отмечают 
эксперты, на рынке сегодня работает не 
более 3-5 страховых компаний.

Трудные клиенты

Основные проблемы при работе 
с застройщиками связаны с непрозрачно-
стью бизнеса: нет действенных механиз-
мов контроля за деятельностью строи-
тельных компаний при аккумулировании 
и расходовании средств дольщиков. Это 
мешает компаниям адекватно оценить 
риски страхования или поручительства 
и, соответственно, выработать тариф-
ную сетку.

«Рынок и положение его игроков очень 
сильно зависят от рыночной конъюн-
ктуры и макроэкономической ситуации: 

при падении спроса серьезные трудно-
сти могут возникнуть сразу у большого 
количества компаний, которые при этом 
могут не иметь резервов для изменения 
финансового положения», – уверен госпо-
дин Зенка. На это накладывается сильная 
зависимость от кредитов – возможности 
и условия получения кредита резко ухуд-
шаются в сложной макроэкономической 
ситуации. В условиях стабильного роста 
и благоприятных прогнозов страховые 
компании могут провести андеррайтинг, 
в нестабильной ситуации это сильно 
затруднено, добавляет эксперт.

Ситуация очень похожа на страхование 
ответственности туроператоров: страхов-
щики избегают принимать на страхование 
непрозрачные, непонятные риски, допол-
нительным негативным фактором высту-
пает отсутствие возможности перестрахо-
вания, рассуждает Виталий Овсянников, 
руководитель управления имуществен-
ных видов страхования Северо-Запад-
ного дивизиона «Ренессанс страхование». 
По его словам, компании, которые все же 
остаются на рынке, выдвигают к строя-
щимся объектам ряд серьезных требова-
ний, таких как высокая степень готовно-
сти, либо предпочитают работать с кэп-
тивными клиентами.

А ГОЗ и ныне там
Вероника Маслова / Ужесточение требований к компаниям, занимающимся страхованием 
ответственности застройщиков перед дольщиками, притормозило работу рынка долевого 
строительства. Число страховщиков сократилось до двух десятков, но и те не хотят брать 
на себя многочисленные риски. 

Вероника Маслова / Тарифы 
по страхованию ответствен-
ности застройщиков вырос-
ли с 0,2 до 1-3%, что ска-
жется на стоимости жилья. 
Платить опять же придется 
дольщикам.

Новое указание к марже 
платежеспособности стра-
ховых компаний сказалось 
на стоимости страхования 
ответственности застройщи-
ков. Некоторое время назад 
на рынке было много пред-
ложений с тарифами 0,2-0,4%, 
но сегодня таких тарифов 
на рынке нет, отмечает 
руководитель управления 
имущественных видов стра-
хования Северо-Западного 
дивизиона «Ренессанс страхо-
вание» Виталий Овсянников. 
А заместитель директора 
департамента андеррайтинга 

по корпоративным видам 
страхования страховой ком-
пании «Согласие» Михаил 
Денисов говорит, что на 
текущий момент рыночный 
тариф находится в диапазоне 
от 1 до 3%.
Низкие тарифы давно вызы-
вали беспокойство регуля-
тора. Введя ограничения 
для страховых компаний, ЦБ 
в том числе способствовал 
их росту. «Страхования по 
0,2% не будет, так как это 
фикция, такая страховка не 
покрывает риски. Строители 
жалуются, что банки берут 
за банковскую гарантию 5%. 
Но разве может быть боль-
шая разница между ценой 
гарантии и ценой настоящей 
страховки?» – добавил дирек-
тор департамента страхового 
рынка Банка России Игорь 
Жук, выступая в Петербурге.

У строителей долевого жилья 
есть два других варианта 
гарантировать свою ответ-
ственность – участвовать 
в Обществе взаимного стра-
хования (ОСВ) или получить 
банковскую гарантию. Однако 
стоимость последней состав-
ляет порядка 4%, и для ее 
получения застройщик дол-
жен пройти процедуру одоб-
рения, аналогичную той, что 
применяется для получения 
проектного финансирова-
ния, заключает генеральный 
директор ООО «Первое ипо-
течное агентство» Максим 
Ельцов. Вполне закономерно, 
что банковской гарантией 
вместо страхования пользу-
ются только те из застройщи-
ков, чей бизнес тесно связан 
с конкретным банком. За 
последнее время с услугой 
финансовых гарантий на 

петербургский рынок выходил 
только банк «Советский», 
но вскоре ЦБ отозвал у него 
лицензию.
Заключение договора с ОСВ 
для большинства застройщи-
ков наиболее предпочтитель-
но: тариф у ОВС на сегодня 
составляет всего 1,5%. Однако 
нужно учитывать, что члены 
ОВС несут субсидиарную 
ответственность, означаю-
щую распределение ущерба 
среди членов общества на 
пропорциональной осно-
ве при нехватке страховых 
резервов, отмечает эксперт. 
При возникновении крупного 
убытка у одного из членов 
общества платить придется 
всем. Кроме того, в законо-
дательстве есть ограничение 
по количеству членов ОВС: 
500 членов – юридических 
лиц. На сегодняшний день, 
по данным ЦБ, только одно 
ОСВ имеет лицензию на стра-
хование.
Страхование остается един-
ственным инструментом, 

которым пользуются застрой-
щики. И теперь в связи 
с ростом тарифов цена 
стройки вырастет, а платить 
за это придется дольщикам, 
отмечает господин Ельцов. 
«Повышение тарифов, без-
условно, увеличит среднюю 
премию. Однако учитывая, 
что за пределами списка оста-
лись компании, страховавшие 
ранее ответственность более 
80% застройщиков, а боль-
шинство компаний списка 
ЦБ данное страхование не 
осуществляет, рынок может 
в целом упасть», – отмечает 
заместитель начальника 
управления страхования 

ответственности СПАО 
«Ингосстрах» Дмитрий 
Шишкин.
В международной практике 
для подобного рода опера-
ций используются страховые 
поручительства (бонды), 
являющиеся аналогами бан-
ковского поручительства. 
Система бондов дает воз-
можность страховщику взять 
в залог строящийся объект, 
в то время как сейчас у страхо-
вых компаний такой возмож-
ности нет, уточняет господин 
Шишкин. В правовом поле 
российского законодательства 
такой институт отсутствует, 
сожалеет он.

Возросший тариф

214-ФЗ. Основные 
показатели страхования 

ГОЗ в 2014 году и первом 
полугодии 2015 года

Источник: данные ЦБ

За 2014 год За первое полугодие 

2015 года

165 тыс. договоров страхо-

вания заключено

100 тыс. договоров стра-

хования заключено

4,5 млрд рублей страховых 

премий собрано

2,4 млрд рублей страхо-

вых премий собрано

665 млрд рублей составил 

общий объем ответствен-

ности

440 млрд рублей составил 

общий объем ответствен-

ности

0,68% – средний тариф 

по рынку

0,56% – средний тариф 

по рынку

78 СО и 1 ОВС имели 

лицензию на страхова-

ние ГОЗ

69 СО и 1 ОВС имеют 

лицензию на страхова-

ние ГОЗ

42 СО и 1 ОВС заключали 

договоры страхования ГОЗ

28 СО и 1 ОВС заключали 

договоры страхования 

ГОЗ

26 случаев, когда были 

установлены несоответ-

ствия СО требованиям 

214-ФЗ

24 случая, когда были 

установлены несоответ-

ствия СО требованиям 

214-ФЗ
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500 юрлиц
должно состоять в Обществе взаимного 
страхования согласно законодательству
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Реклама

Об этом на конференции «Промышлен-
ность стройматериалов, импортозамеще-
ние и контроль качества строительной 
продукции в СЗФО», организованной 
в рамках месячника по качеству строи-
тельства, заявил Игорь Шикалов, началь-
ник управления перспективного разви-
тия Комитета по строительству Санкт-
Петербурга. В обсуждении вопросов 
повышения качества и увеличения доли 
российской продукции в строительстве 
приняли участие также Юрий Курикалов, 
эксперт аппарата полномочного предста-
вителя Президента РФ в СЗФО, Александр 
Гримитлин, координатор Национального 
объединения изыскателей и проектиров-
щиков по СЗФО, руководители компаний 
строительной отрасли.

Как подчеркнул Игорь Шикалов, вице-
губернатор Игорь Албин «дал конкретные 
поручения органам власти по развитию 
импортозамещения – в частности, об обя-
зательном учете в бюджетном строитель-
стве российских материалов». «Импор-
тозамещение, таким образом, – это уже 
не миф, это реальность», – подчеркнул 
он. Там же, где импортозамещение невоз-
можно в силу отсутствия отвечающих тре-
бованиям заказчика российских аналогов, 
решение о допустимости закупки импорт-
ного оборудования либо строительных 
материалов принимает научно-техниче-
ский совет при Комитете по строительству. 
Параллельно, отметил Игорь Шикалов, 
должна идти работа органов государствен-

ной власти с западными производителями 
по поводу локализации их производств на 
территории РФ.

Сегодня, по данным Комитета по строи-
тельству, импортозамещение в сегменте 
строительных материалов достигает 
в бюджетном строительстве 95%. Однако 
этот показатель значительно меньше (по 
разным оценкам, от 50 до 70%) в сегмен-
тах инженерных систем и разнообразного 
оборудования: медицинского, для про-
изводства строительных материалов, для 
водоснабжения, отопления и др. 

«Ситуация со строительными мате-
риалами достаточно благополуч-
ная», – подтверждают участники строи-
тельного рынка. «В Россию пришли круп-
нейшие мировые производители, которые 
организовали свои производственные пло-
щадки», – сказал, в частности, Вик-
тор Тара сов, директор по строительству 
ГК «Рос СтройИнвест». С инженерными 
системами, добавил он, дело обстоит 
намного сложнее. «Но это во многом свя-
зано с тем, что мы сегодня достаточно 
высоко поднимаем планку – ужесточаем 
требования к инженерным системам: по 

их автоматизации, диспетчеризации, воз-
можности длительной безаварийной экс-
плуатации», – сообщил господин Тарасов.

Со своей стороны, Александр Бату-
шанский, управляющий партнер консал-
тинговой группы «Решение», уточнил, 
что реализация политики импортоза-
мещения началась еще на фоне кризиса 
2008-2009 годов, и не локализованные до 
сих пор в РФ производства «перевести» 
в страну сегодня – задача крайне слож-
ная. При этом, отметил эксперт, отсут-
ствие конкурентоспособного российского 

оборудования (в частности, линий для 
выпуска стеновых материалов) и необхо-
димость закупки импортной продукции 
химической промышленности для про-
изводства многих других строительных 
материалов особо негативно сказывается 
на рынке строительства на фоне формиру-
ющихся сегодня тенденций. «Происходит 
торможение рынка строительства, соответ-
ственно, производство большинства видов 
строи тельных материалов тоже сокраща-
ется. Шок, который в прошлом году пере-
жила экономика, сейчас даже немного 
усилился тем, что ужесточается государ-

ственное регулирование в сфере пере-
возки стройматериалов. Это привело к зна-
чительному росту цен на них в октябре. 
С другой стороны, в условиях девальва-
ции прошлого года стало намного сложнее 
закупать основные фонды. Соответственно 
увеличиваются сроки окупаемости, а это, 
в свою очередь, диктует повышение цен», – 
за явил он. Так, из-за подорожания песка, 
щебня и асфальта (вследствие изменения 
на федеральном уровне правил для пере-
возчиков) стоимость строительства 1 км 
стандартной четырехполосной дороги уве-
личивается на 6 млн рублей. 

Наиболее серьезные тревоги у участ-
ников рынка вызывают строительные 
машины и механизмы. По их оценке, 
доля импортной продукции в этом сег-
менте составляет примерно 90%, при этом 
ныне существующий парк формировался 
в начале 2000-х годов. «Нужна федераль-
ная программа возрождения российской 
промышленности», – резюмировал Вик-
тор Тарасов. 

Импортозамещение с переселением
Татьяна Крамарева / Чтобы максимально широко ввести импортозамещение в бюджетное строительство с учетом 
возможностей всех российских производителей, необходимо систематизировать их предложения в едином каталоге. 
Разработка такого каталога – одна из важных задач для властей Петербурга сегодня. 

до 90% –
доля импортной техники и механизмов 
в строительстве сегодня

цифра

В строительном сообществе полагают, 
что необходима федеральная программа 
возрождения российской промышленности
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Максим Шумов / Российский 
аукционный дом выставит 
на торги долги петербург-
ской «ЛКМ-Маркетинг» 
перед Сбербанком. В залоге 
у банка четыре объекта 
недвижимости в Архангель-
ске стоимостью 42,5 млн 
рублей. При этом лоты могут 
достаться новому залого-
держателю всего за 16 млн 
рублей, с дисконтом в 63%.

Повторные торги по продаже 
требований Сбербанка Рос-
сии к ООО «ЛКМ-Маркетинг» 
Российский аукционный дом 
(РАД) назначил на 15 дека-
бря. Заявки принимаются 
с 2 нояб ря по 3 декабря. Пер-
вый раз активы компании по 
требованию банка выходили 

на торги в июне 2015 года, но 
желающих приобрести недви-
жимость не нашлось. 
Напомним, исковые требова-
ния Сбербанка о взыскании 
задолженности по кредитным 
договорам с ООО «ЛКМ-Мар ке-
тинг» и ООО «Невские краски» 
бизнесменов Дмитрия Чеме-
риса и Антона Михеева были 
удовлетворены решением тре-
тейского суда при АНО «Неза-
висимая арбитражная палата» 
от 30 августа 2015 года. 
Общая сумма задолженно-
сти компании перед банком 
составляет 106,3 млн рублей. 
Права Сбербанка к должнику 
обеспечены залогом недвижи-
мого имущества ориентиро-
вочной рыночной стоимостью 
42,5 млн рублей, а также пору-

чительствами, заключенными 
с физическими лицами. Одна-
ко, как поясняют в РАД, мини-
мальная цена лота снижена 
почти в два раза и составляет 
16 млн рублей, то есть потен-
циальный покупатель может 
приобрести данное имущество 
со скидкой 63% при заключе-
нии с должником мирового 
соглашения, по условиям 
которого покупатель оставля-
ет себе заложенные активы 
с учетом снижения суммы 
долга. «Покупатель прав (тре-
бований) сможет взыскать 
с должника и поручителей 
сумму долга путем реализации 
заложенного имущества. При 
этом должник и поручители 
будут обязаны выплатить поку-
пателю разницу между суммой 

задолженности и полученных 
средств от продажи активов. 
Также залогодержатель по 
соглашению с должником 
может заключить мировое 
соглашение, в рамках которого 
все имущество либо его часть 
он оставит за собой и дискон-
тирует должнику оставшуюся 
часть долга», – рассказала 
начальник департамента 
по работе с проблемными 
и непрофильными активами 
банков РАД Ольга Желудкова.
В частности, на продажу будет 
выведено здание конторы 
общей площадью 446,5 кв. м 
в Октябрьском округе Архан-
гельска, а также земельный 
участок, расположенный под 
зданием, общей площадью 
6620 кв. м. «Наиболее эффек-

тивным использованием 
этого объекта является офис-
но-торговое использование, 
сопутствующее производ-
ственно-складской деятель-
ности», – говорят в пресс-
службе аукционной площадки. 
Кроме того, будет продан 
магазин хозяйственных това-
ров (174,6 кв. м) с участком 
в 1,8 тыс. кв. м и два нежилых 
помещения общей площадью 
около 200 кв. м. 
По словам экспертов, первона-
чальная стоимость залоговых 
активов не соответствует сред-
нерыночной. По нашим оцен-
кам, текущая стоимость акти-
вов находится в диапазоне 
20-30 млн рублей, подсчитала 
директор по оценке NAI Becar 
в Санкт-Петербурге Виктория 
Константинова. «Только два 
из четырех объектов распо-
ложены в центральной части 
Архангельска, еще один объ-
ект расположен на территории 

Архангельской области. Это 
еще больше затруднит поиск 
потенциального инвестора», – 
говорит эксперт. По ее словам, 
деловая активность в регионах 
находится на крайне низком 
уровне, в том числе и в круп-
ных населенных пунктах. 
Сейчас спросом пользуются те 
объекты, которые жизненно 
необходимы населению – объ-
екты стрит-ретейла эконом-
сегмента, детские клубы, меди-
цинские центры.

Долговой дисконт

– В прошлом году область вышла 
на рекордные объемы ввода жилья 
в 1,116 млн кв. м. Чего ждете от этого 
года?

– В этом году темпы достаточно высо-
кие. По итогам девяти месяцев регион 
перевыполнил установленный годовой 
план по жилищному строительству. За 
этот период введено в эксплуатацию более 
850 тыс. кв. м жилья. Возможно, свой 
рекорд мы не побьем, но ожидаем ввод на 
уровне 1 млн кв. м. 

При этом отмечу, что мы испытываем 
сдержанный оптимизм по отношению 
к этим данным, так как понимаем, что 
строительный комплекс имеет некоторую 
инерцию. В полной мере кризисные явле-
ния проявятся только в следующем году. 
Вместе с тем подчеркну, что наш регион 
находится в одинаковых макроэкономиче-
ских условиях со многими другими субъ-
ектами РФ, где такого роста показателей, 
как у нас, не наблюдается.

– Какие меры по стимулированию 
стройки предпринимают областные 
власти?

– В первую очередь развитие отрасли 
стимулируется созданием благоприятной 
атмосферы для ведения бизнеса. Прави-
тельством Калининградской области во 
взаимодействии с общественными органи-
зациями, застройщиками и руководством 
муниципалитетов проводится большая 
работа по снижению административных 
барьеров. Так, по итогам 2014 года количе-
ство процедур, необходимых для получе-
ния разрешения на строительство, умень-
шилось с 40 до 13. При этом предельный 
срок их прохождения сократился с 350 до 
200 дней. К концу 2015 года этот показа-
тель должен быть снижен до 130 дней.

Во-вторых, для развития жилищного 
строительства необходимо создание инже-
нерной и социальной инфраструктуры. 
Данная работа проводится преимуще-
ственно в рамках Федеральной целевой 
программы социально-экономического 
развития Калининградской области. 
Помимо стимулирования рынка жилья 

строительство инфраструктурных объ-
ектов позволяет региональным органи-
зациям принимать участие в исполнении 
государственного заказа, а это миллиарды 
рублей, вложенных в собственную эконо-
мику. Ввиду важности данного направле-
ния губернатор Николай Цуканов уделяет 
ему особое внимание. В-третьих, следует 
отметить меры прямого стимулирования 
спроса на жилье со стороны граждан. Речь 
идет о реализации социально ориенти-
рованных программ, позволяющих ком-

пенсировать часть процентной ставки или 
первоначального взноса по ипотечным 
кредитам (займам) для отдельных катего-
рий граждан, в том числе молодых семей, 
молодых врачей и учителей. 

– Работает ли на практике этот упро-
щенный режим получения граддоку-
ментации?

– Результативность работы по сниже-
нию барьеров отметили сами застройщики 
в ходе опроса, проведенного местным 

отделением «Деловой России». В иссле-
довании приняли участие 25 компаний, 
на долю которых приходится 80% ввода 
жилья в эксплуатацию. Опрос проводился 
в сентябре текущего года. Тогда подавляю-
щее большинство застройщиков высоко 
оценили произошедшие изменения.

– Около половины этих объ-
емов жилищного строительства 
по-прежнему занимает ИЖС. Есть ли 
предпосылки для перелома в сторону 
комплексного освоения территорий?

– Есть не только предпосылки, но 
и факты, свидетельствующие о пере-
ломе в сторону развития комплексной 
застройки. Если в прошлом году доля 
ИЖС составляла 50% от общего объема 
ввода, то сейчас этот показатель нахо-
дится на уровне 40% при сохраняющейся 
в целом положительной динамике строи-
тельства жилья. По итогам года баланс 
ввода может еще больше сместиться в сто-
рону многоквартирных домов. Наиболее 
активно в плане комплексного освоения 
территорий развиваются окраины города 
Калининграда, где разрастаются микро-
районы комфортного и компактного про-
живания.

 
– Какие крупнейшие объекты будут 

построены в 2016 году по ФЦП? Каков 
ее объем на следующий год?

– Планируется, что в 2016 году финан-
сирование ФЦП составит в общей слож-
ности около 8 млрд рублей. В основном 
эти средства должны пойти на подготовку 
к грядущему чемпионату мира по футболу. 
Помимо этого, в следующем году планиру-
ется построить газовую котельную мощ-
ностью 80 МВт в Советске, канализаци-
онные очистные сооружения мощностью 
5 тыс. куб. м стоков в сутки в Гвардейске, 
водозабор мощностью 2,7 тыс. куб. м 
в сутки в пос. Рыбное Пионерского город-
ского округа, новый корпус начальной 
школы – детского сада в Калининграде, 
детского сада на 240 мест в пос. Василь-
ково Гурьевского городского округа, шесть 
объектов газоснабжения.

Амир Кушхов: «В полной мере кризисные 
явления скажутся на рынке только в 2016 году»
Михаил Немировский / И.о. министра строительства Калининградской области Амир Кушхов рассказал об инерции 
стройкомплекса региона, стимулировании жилищного строительства и подготовке к чемпионату мира – 2018. 

По итогам 9 месяцев регион перевыполнил 
годовой план по жилищному строительству. 
Возможно, свой рекорд мы не побьем, 
но ожидаем ввод на уровне 1 млн кв. м

цифра

106,3
млн рублей составляет 
общая сумма задолжен-
ности компании перед 
банком
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В компании АРИН говорят, что сей-
час медицинская тема в бизнесе пере-
живает расцвет, стадию эффективного 
развития – запросов на аренду помеще-
ний очень много. Часто под медицинские 
цент ры бизнесмены предпочитают поку-
пать площади в собственность.

При этом к медицинским учреждениям 
независимо от формы их собственности 
требования со стороны законодательства 
едины и довольно строги. Их проектиро-
вание, строительство, ремонт и последую-
щая работа регламентируются статьями 
СНиП и СанПиН. Внушительный пере-
чень правил следует искать в СанПиН 
2.1.3.2630-10, где прописаны требования 
к размещению медицинских организаций, 
монтажу инженерных сетей, отделке, осве-

щению, устройству систем безопасности, 
видеонаблюдения, экстренной эвакуации 
и другие обязательные к соблюдению нор-
мативы. 

Игорь Темнышев, директор департа-
мента офисной недвижимости компании 
Colliers International в Санкт-Петербурге, 
говорит: «Почти любое административ-
ное здание может быть оборудовано под 
клинику, только ряд специфических поме-
щений, например операционная или поме-
щения, где проводятся сложные обследо-
вания (кабинет МРТ, рентгенологический 
кабинет и т. п.), имеют специфические 
требования, которые должны быть опре-
делены проектом». 

Наталья Скаландис, управляющий 
директор PM NAI Becar в Санкт-Петер-

бурге, обращает внимание также на то, что 
свои особенности есть и в сфере клининга: 
руководство медицинских центров требует 
использование специальных чистящих 
средств, определенных расходных матери-
алов на освещение. 

Специалисты также говорят о том, что 
существуют отличия в стоимости управ-
ления медпомещениями. «Например, если 
мы говорим о государственных клиниках, 
то УК имеет дело с государственным бюд-
жетом, соответственно, увеличивается 
время на согласование затрат», – добав-
ляет госпожа Скаландис. 

Илья Шуравин, управляющий партнер 
московского офиса Rusland SP, отмечает, 
что сложное оборудование подразумевает 
определенную конфигурацию помещений, 

зачастую отдельные части зданий изна-
чально проектируются под конкретное 
оборудование, и фактически управляющая 
компания вынуждена участвовать в проек-
тах на ранних сроках создания объекта.

Господин Шуравин рассуждает: «Стоит 
подчеркнуть, что для новых проектов 
комплексное оснащение и последующая 
эксплуатация – два неразрывно связан-
ных направления. Есть довольно большой 
список компаний, которые специализи-
руются на комплексном оснащении. KBV, 
«Юникс» и ряд других предлагают инте-
грированные решения для медицины. 
Однако процесс управления напрямую 
завязан не только на кадры или баналь-
ный клининг – на первое место выходит 
сам процесс хозрасчета. Практически 
каждый оператор должен не только обра-
батывать входящих клиентов, но и фор-
мировать стратегию ценообразования, 
выделять в общей массе клиентов поток 
ОМС, которые гарантированы городскими 
властями».

При этом эксперты обращают внима-
ние, что в последнее время стало появ-
ляться все больше проектов, связанных 
по строительством медклиник по схеме 
ГЧП. Например, сейчас в городе проходит 
отбор инвестора, который будет строить 
лечебно-реабилитационный корпус боль-
ницы № 40.

«Если взять типичную заявку област-
ного медцентра для работы по полисам 
ОМС, то это метраж от 1000 до 6000 кв. м. 
Объекты, которые попадают в поле зрения 
крупнейших инвесторов по схеме ГЧП, 
могут быть по площади до 40 тыс. кв. м», – 
подсчитал господин Шуравин.

Роман Русаков / Требова-
ния к помещениям раз-
нятся в зависимости от 
масштаба и направления 
медцентра. Где-то хватит 
и 30 кв. м, а где-то будет 
мало и нескольких тысяч 
«квадратов».

Если это узкоспециализиро-
ванный медкабинет, к при-
меру, частного лор-врача 
или стоматолога, но вполне 
достаточно небольшого 
помещения 25-35 кв. м. 
Многофункциональный 
центр с современным меди-
цинским оборудованием 
потребует большей площади, 
больших мощностей по энер-
госнабжению, организации 
резервного электропитания 
и водоснабжения и может 
занять несколько тысяч 
«квад ратов». 

Михаил Рожко, директор 
департамента брокериджа 
NAI Becar в Санкт-Петербурге, 
говорит: «Для медицинских 
учреждений наиболее востре-
бованы сегодня помещения, 
расположенные в пешей 
доступности от станций 
метрополитена, площадью 
500-700 кв. м, как на пер-
вой линии, так и во дворе. 
В идеале медицинский центр 
должен находиться в нежилом 
помещении».
Среди основных требований 
при поиске помещений для 
бизнеса медицинской направ-
ленности, как правило, на 
первом месте значится место-
расположение. «Владельцы 
медицинского бизнеса прежде 
всего заинтересованы в поме-
щениях в густонаселенных 
жилых массивах с высокой 
покупательской способностью 

населения – как встроенных, 
так и отдельно стоящих зда-
ний», – рассказал Егор Лев-
ченко, директор департамента 
коммерческой недвижимости 
Kalinka Group. 
Рассматриваются также 
элитные жилые комплексы 
и улицы с динамичным пеше-
ходным и автомобильным 
трафиком. На втором месте 
по значимости – близость 
к транспортной инфраструк-
туре. «Большим плюсом при 
выборе будут удобный подъ-
езд, организованная парковка 
рядом с предполагаемым 
медицинским центром или 
наличие неподалеку платной 
автостоянки для посетителей 
на личных автомобилях и пер-
сонала. Немаловажна также 
пешая доступность обще-
ственного транспорта – метро, 
автобусов и т. д.», – продол-

жает господин Левченко. По 
его словам, наиболее востре-
бованы помещения на пер-
вом этаже с отдельным вхо-
дом площадью 300-500 кв. м. 
«Специфика бизнеса предпо-
лагает кабинетно-коридорную 
планировку с холлом для 
гардероба и администратора. 
Естественно, необходимо 
современное инженерное 
обеспечение – водоснабже-
ние в кабинетах, вентиляция, 
кондиционирование, проти-
вопожарная сигнализация 
и проч.», – заключает он. 
Господин Левченко отмечает, 
что хорошо, когда поме-
щение располагается на 
первой линии жилых домов 
рядом с центральным входом 
в жилой комплекс. «Есть 
спрос на угловые помещения, 
встроенные в многоэтажки, по 
причине их хорошего обзора 

с нескольких сторон», – уточ-
няет эксперт.
В столице, к примеру, стои-
мость аренды помещения под 
медицинскую клинику начи-
нается от 50-70 тыс. рублей 
за 1 кв. м в год. В столичных 
округах за пределами ЦАО 
средние ставки аренды для 
частных клиник варьируются 
в пределах 15-30 тыс. рублей 
за 1 кв. м в год. При этом 
господин Левченко отмечает, 
что по московской программе 
«Доктор рядом» после рекон-
струкции помещения и начала 
оказания медицинских услуг 
инвестор может перейти на 

льготную арендную ставку 
в размере 1 рубль за 1 кв. м 
в год. 
Екатерина Лапина, специа-
лист по коммерческой недви-
жимости АРИН, добавляет, что 
в Петербурге средняя цена за 
аренду – около 900 рублей за 
1 кв. м в год. 
«В Петербурге стоимость арен-
ды помещения под медицин-
ские центры в среднем почти 
не отличается от цены на 
офисы или торговые площад-
ки: меньше на 10-15%, чем 
в торговле, и на 10-15% выше, 
чем в офисах», – резюмирует 
господин Рожко.

В поисках углового места

мнение

Екатерина Лапина, 
специалист 
по коммерческой 
недвижимости 
АРИН:

– Медицинские центры, кли-
ники, диагностические цент-

ры, пожалуй, самый специфичный 
сегмент арендной недвижимости. 
Во-первых, все помещения в них 
регулируются жесткими ГОСТами, 
во-вторых, сложность в коммуни-
кациях – у медцентра должна быть 
своя отдельная канализационная 
система.

Антикризисный иммунитет 
Роман Русаков / Одна из отраслей, которая более-менее остается на плаву во время 
кризиса, – это частные медицинские клиники: болеют люди независимо от состояния 
экономики. Поэтому этот сегмент арендаторов остается относительно стабильным. Но, как 
говорят специалисты, к помещениям медклиник предъявляются особые требования. 

цифра

300-500 кв. м –
наиболее востребованная площадь помещений под 
медклиники (на первом этаже и с отдельным входом)

Ф
от

о:
 Н

ик
ит

а 
Кр

ю
чк

ов

Медицинские центры – 
самый специфичный сегмент 
арендной недвижимости
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По данным компании Paroc, по итогам 
2014 года объем рынка теплоизоляции 
вырос на 7%, достигнув в совокупности 
55,5 млн куб. м, в этом году можно ожи-
дать лишь незначительный прирост. 

Кризисное влияние

Эксперты отмечают, что в последние 
годы рост рынка теплоизоляционных 
материалов происходил достаточно дина-
мично, на 8-16% в год, чему способство-
вал высокий темп жилищного и коммер-
ческого строительства в России. Однако 
в этом году этот рост замедлился, что ока-
зало существенное влияние на весь отече-
ственный рынок строительных материа-
лов и в частности теплоизоляции.

Виктория Цимбалова, начальник отдела 
развития бизнеса компании ROCKWOOL, 
пояснила, что с начала текущего года отме-
чается падение ВВП на 3,8%, серьезно 
снизилась строительная активность, 
с которой напрямую связано состояние 
рынка теплоизоляции. «Новые масштаб-
ные проекты на сегодняшний день прак-
тически отсутствуют. Крупные застрой-
щики в основном продолжают возведение 
начатых объектов, при этом инвесторы 
замедляют темпы финансирования. 
Наблюдается падение в возведении зда-
ний административной и коммерческой 
направленности. Это, несомненно, влияет 
на уровень потребления теплоизоляцион-
ных материалов», – прокомментировала 
эксперт. Однако, по ее словам, даже в теку-
щей ситуации Северо-Западный регион 
является одним из основных потребите-
лей теплоизоляции. По данным компании 
«Пеноплэкс», объем рынка теплоизоляции 
СЗФО по итогам 2014 года составил около 
5 млн куб. м, увеличившись по сравнению 
с 2013 годом на 10%.

Вата в приоритете

Согласно статистическим данным ком-
пании «Строительная информация», 
в структуре потребления теплоизоляци-
онных материалов в России на данный 
момент около 50% приходится на камен-
ную вату, стекловата занимает 29% рынка, 
экструдированный пенополистирол – 
10%, вспененный пенополистирол 14%. 
В последние годы наиболее высокими тем-
пами росли рынки каменной ваты и экс-
трудированного пенополистирола, тогда 
как объемы потребления стеклянной ваты 
росли медленнее, а потребление вспенен-
ного пенополистирола в 2014 году сни-
зилось на 5%, констатируют аналитики 
«Строительной информации». 

Со своей стороны, Александр Они-
щенко, менеджер по маркетингу ООО 
«ТИМ», рассказал, что по многим направ-
лениям сокращения спроса не заметно, 
например по экструдированному пено-
полистиролу спрос полностью перекры-
вает предложение. «Потребление снижа-
ется именно из-за неизбежного измене-
ния строительного рынка. Если сравнить 
объемы строительства девять лет назад 
и сейчас, то разница колоссальная. Сейчас 
в основном строят жилые комплексы, про-
изводственные быстровозводимые зда-
ния, небольших объектов становится все 

меньше», – прокомментировал господин 
Онищенко.

Александр Онищенко отметил, что рас-
становка сил на петербургском рынке 
теплоизоляции уже давно определена 
и сильно не меняется даже с учетом слож-
ностей в экономике. «Конкуренция 
довольно большая, и даже появляются 
новые игроки, однако они плохо прижива-
ются на рынке теплоизоляции в Петербурге 
и Ленинградской области», – отметил он. 

В том же составе 

Большинство теплоизоляционных мате-
риалов, представленных на рынке, про-
изводится в Северо-Западном регионе, 
поскольку экономически невыгодно вво-
зить данный вид продукции из других 
регионов и тем более из-за рубежа – слиш-
ком высоки будут транспортные расходы.

Основные производители ватной тепло-
изоляции – компании ROCKWOOL, Isover, 
Ursa, Paroc. С запуском завода Paroc в Рос-
сии конкуренция на ватном рынке обо-
стрилась. Основные производители XPS 
(экструдированного пенополистирола) – 
компании «Пеноплэкс» и «ТехноНиколь». 
Производителей вспененного пенополи-
стирола значительно больше, что объяс-
няется простотой технологического про-
цесса. Среди наиболее крупных – KNAUF. 

Эксперты отмечают, что вряд ли стоит 
ожидать серьезных изменений на рынке 

теплоизоляции Петербурга и Ленинград-
ской области в части состава игроков, так 
как в регионе представлены крупные ком-
пании. В частности, производственные 
комплексы на территории Ленинградской 
области имеют компания ROCKWOOL 
в Выборге (специализируется на решениях 
для тепло- и звукоизоляции из каменной 
ваты) и компания «Пеноплэкс» в Киришах 
(производит теплоизоляционные плиты 
из экструдированного пенополистирола). 
В Петербурге размещается производство 
компании «КНАУФ Пенопласт», кото-
рая производит теплоизоляцию на основе 
вспененного пенополистирола.

«Из-за уменьшения количества строя-
щихся объектов на рынке теплоизоляции 
сильно обострилась конкуренция. Для 
производителей утеплителя это означает, 
что конкурировать в текущих реалиях 
смогут те, кто способен эффективно нала-
дить свою работу и предоставить клиен-
там отличный материал и дополнительный 
сервис по оптимальной цене», – проком-
ментировала Виктория Цимбалова.

Александр Онищенко добавил, что 
в связи с нестабильным финансово-эко-
номическим положением производители 
вынуждены сокращать цену на товар за 
счет потери прибыли торгующей сети, 
так как любые финансовые проблемы 
в первую очереди являются двигателем 
рыночного ценообразования, что бьет по 
торгую щим организациям.

Рынок теплоизоляции 
охлаждается
Екатерина Костина / Эксперты отмечают снижение потребления теплоизоляции, 
что напрямую влияет на объемы производства данных материалов. Темпы прироста этого 
сегмента строительной отрасли по итогам 2015 года могут оказаться самыми низкими 
за последние несколько лет. В новом сезоне эта тенденция усилится, отмечают эксперты. 

Каменная вата чаще всего используется для теплоизоляции возводимого жилья

Депутаты ЗакСа Петербурга 
поддержали в первом чтении зако-
нопроект «О законодательной ини-
циативе о принятии Федерального 
закона «О внесении изменений в ста-
тью 95 Федерального закона «О конт-
рактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципаль-
ных нужд». «За» проголосовали 
37 депутатов, «против» – два, сооб-
щает портал «АСН-инфо». Как рас-
сказал автор законопроекта депутат 
Григорий Явлинский, корректировке 
подвергается статья 95 в части изме-
нения оснований и порядка односто-
роннего отказа от исполнения кон-
тракта. Корректировки направлены 
на ограничение действий государ-
ственного заказчика. Для этого автор 
проекта, в частности, предлагает уста-
новить исчерпывающий перечень 
причин отказа при расторжении 
конт ракта. А также проводить экспер-
тизу в случае поставки некачествен-
ных товар или выполнения некаче-
ственно услуг по контракту и растор-
гать его лишь тогда, когда нарушения 
подтверждены. Также проектом пред-
лагается внесение изменений в части 
введения процедуры обжалования 
решения заказчика об односторон-
нем расторжении контракта в ФАС 
России. При этом предусматривается 
возможность ФАС России приостано-
вить расторжение контракта на срок 
рассмотрения соответствующей 
жалобы и выдать заказчику предпи-
сание о продолжении исполнения 
контракта с отобранным исполните-
лем. Также в законопроекте преду-
смотрено, что контрольный орган не 
вправе давать оценку выводам экс-
пертной организации.

 Согласно данным из отчета Рос-
реестра, по итогам III квартала про-
дажи застройщиков упали на 20,3%, 
отмечает портал «АСН-инфо». 
В III квартале застройщиками заключе-
но 171 773 договора участия в доле-
вом строительстве (ДДУ), что на 20,3% 
меньше аналогичного показателя 
2014 года (215 473 договора ДДУ). 
В целом за девять месяцев 2015 года 
отставание по сравнению с прошлым 
годом по количеству заключенных 
ДДУ составило 12%. Наблюдается рост 
количества ДДУ, заключенных 
застройщиками с юридическими 
лицами. За девять месяцев 2015 года 
доля таких договоров составила 11,8% 
против 9,6% в 2014 году. Это может 
свидетельствовать об увеличении слу-
чаев расчета застройщиков квартира-
ми с подрядчиками.

новости

мнение

Виктория Цимбалова, начальник отдела развития 
бизнеса компании ROCKWOOL:

– Компания ROCKWOOL рассматривает несколько сценариев, 
которые в зависимости от ситуации на рынке корректируют-

ся и дополняются. При этом мы видим, что российский рынок обладает большим 
потенциалом, и верим в его будущее развитие. Ведь около 40% энергии прихо-
дится на отопление или охлаждение жилых зданий, и существенной экономии 
в этом вопросе можно достичь с помощью продуманных и надежных теплоизо-
ляционных решений.
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